
Участница мероприятия Анна 
Прохорова представляет ком-
панию по производству детско-
го оборудования. Набрав в ла-
дони песок, девушка ссыпает 
его в деревянный желоб, кото-
рый под тяжестью наклоняется 
в сторону металлического си-
та. Качая конструкцию из сто-
роны в сторону, Анна аккурат-
но просеивает желто-серые 
песчинки, оставляя на поверх-
ности лишь камни и сухую тра-
ву. Это приспособление назы-
вается «Пересыпка». 
— Это уменьшенная копия на-
стоящей строительной систе-
мы, в которой можно пересы-
пать материалы, измельчать 
их, создавая из песка плотную 
основу для рисования. А еще 
приспособление поможет на-
ходить спрятанные внутри пе-
ска «сокровища», — рассказы-
вает Анна Прохорова. — Мы 
изготавливаем наше оборудо-
вание из сибирской листвен-
ницы, обрабатываем ее спе-
циальным воском только 
в местах спила. Это натураль-
ный довольно прочный мате-
риал, а значит, оборудование 
будет долго сохранять форму. 
А еще такой способ обработки 
дает выделить выразитель-
ную текстуру дерева.
На площадке компании 
в «Экспоцентре» представле-
но и другое оборудование из 
натурального материала: не-
сколько качалок-лошадок 
и вращающаяся тарелка. 
— Наши игровые решения 
можно встретить во дворах 
столичных новостроек, в пар-

ках Горького и Мещерском, — 
говорит Анна.
Еще один участник выстав-
ки — Егор Токарев. Он пред-
ставил организацию по про-

изводству малых архитектур-
ных форм из дерева. В каче-
стве материала специалисты 
компании тоже используют 
лиственницу. Однако особый 

акцент, поясняет эксперт, они 
ставят на экодизайне.
— Деревянные элементы, ко-
торые мы используем в наших 
проектах, стараемся сохра-

нить в максималь-
но естественном 
виде, учитывая их 
неровность и тек-
стуру, — рассказы-
вает Егор Тока-
рев. — Экоди-
зайн — один из 
главных трендов 
архитектуры го-
родской среды. Го-
рожане тянутся 
к нему, потому что 
устали от металла 
и бетона.

Еще московские организа-
ции показали на выставке 
растения, которые можно ис-
пользовать для озеленения 
территорий, экопокрытия, 

уличные тренажеры, метал-
лические артобъекты и дру-
гие архитектурные решения. 
Основной тренд развития го-
родской среды — экологич-
ность. 
— Он выражается не только 
в использовании натураль-
ных материалов. Производи-
тели из Москвы стремятся вы-
ращивать растения исключи-
тельно своего края. Более то-
го, они стремятся внедрять 
технологии сбора дождевой 
воды, что особенно актуально 
для столицы. У нас она метал-
лизированная, что вредно для 
растений. Переход на возоб-
новляемые источники энер-
гии тоже во внимании экспер-
тов, — отмечает председатель 
совета Ассоциации парков 
России Алексей Ретеюм.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в столице 
началась 
III Международ-
ная выставка- 
конференция 
ParkSeason 
Expo-2023. Экс-
перты рассказа-
ли «ВМ» о трен-
дах проектиро-
вания земель-
ных участков.

Участок под строительство 
мечети определен 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о мероприятиях в честь Дня 
космонавтики на ВДНХ 
и о поддержке столичных 
промышленников. Он также 
прокомментировал ситуацию 
со строительством мечети 
около Святого озера в Коси-
не-Ухтомском. 

Вчера в своем блоге Сергей Со-
бянин сообщил, что недалеко 
от станции метро «Косино», 
между будущим МЦД-3, Мо-
сковским скоростным диаме-
тром и МКАД, возведут мечеть 
общей площадью 2,5 тысячи 
квадратных метров, а участок 
вокруг благоустроят. Мечеть 
не будет мешать жителям 
близлежащих домов и будет 
находиться в хорошей транс-
портной доступности.
— Москва — город многона-
циональный и многоконфес-

сиональный. Мы всегда жили 
и будем жить в мире и согла-
сии, — подчеркнул мэр, разве-
яв досужие слухи о строитель-
стве этого объекта. 
Глава города сообщил, что ко 
Дню космонавтики на ВДНХ 
подготовили масштабную 
программу.
— В центре «Космонавтика 
и авиация», который 12 апре-
ля отметит свое пятилетие, 

установят новый экспонат — 
спускаемый аппарат космиче-
ского корабля «Восток-6», 
в котором Валентина Тереш-
кова вернулась из своего пер-
вого полета, — написал 
 Сергей Собянин на своей 
странице в социальной сети. 
Также в планах этого дня — 
встречи с космонавтами 
и Всероссийский космиче-
ский диктант.
Также вчера Сергей Собянин 
рассказал о поддержке мас-
штабных инвестпроектов. По 
его словам, четырнадцать ин-
весторов получат на льготных 
условиях землю для реализа-
ции самых разнообразных 
крупных промышленных про-
ектов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Готовим к открытию 
новый диаметр
В этом году МЦД-4 свяжет 
аэропорты столицы Шереме-
тьево и Внуково. Об этом вче-
ра рассказал заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития до-
рожно-транспорт-
ной инфраструк-
туры Максим Лик-
сутов (на фото). 

Подготовка к запу-
ску МЦД-4 идет 
полным ходом. 
Сейчас, уточнил 
заммэра, ведется обновление 
центральных хабов. 
— Новая линия наземного 
метро сделает комфортнее 
поездки и для пассажиров 
внутри города, и для пользо-
вателей аэропортов Мо-
сквы, — сказал он. — МЦД-4 
будет останавливаться на 
крупнейших транспортно-

пересадочных узлах Москвы, 
где можно пересесть на 
 МЦД-1 и Аэроэкспресс в Ше-
реметьево. 
Кроме того, добавил Максим 
Ликсутов, впервые между Вну-

ково и Шереметье-
во можно будет 
проехать только на 
железнодорожном 
транспорте.
Маршрут с исполь-
зованием Аэроэк-
спресса или МЦД 
надежнее. Поездка 
на такси, особенно 

в часы пик, может занимать 
до 2,5 часа — на Аэроэкспрес-
сах и МЦД поездка займет 
около полутора часов. 
Максим Ликсутов также со-
общил, что на МЦД вчера 
впервые вышел состав «Ивол-
га 3.0». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Совокупный спрос на отечественные продукты питания вырос за год в столице 
на 71 процент. Такие данные обнародовал вчера один из крупнейших онлайн-сервисов 
по доставке товаров. Быстрее всего рос спрос на хлеб, сыр и сладости.
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Держим марку
Столичные производители создают оборудование для скверов 
и парков из натуральных отечественных материалов

ДЕНИС ЦУКАНОВ
ОРГАНИЗАТОР ВЫСТАВКИ
КОНФЕРЕНЦИИ
Московские парки были
и остаются центрами притяже-
ния, а также ориентирами раз-
вития для всех регионов на-
шей страны. Причем некото-
рые из них, такие как «Заря-
дье», Парк Горького, ВДНХ, 
«Сокольники» и «Аптекарский 
огород», полностью соответ-
ствуют уровню лучших миро-
вых парков. Важно, что вы-
ставка ParkSeason Expo, на ко-
тором присутствуют эксперты 
из Белоруссии, Ирана, Сирии, 
Китая и Уганды, уже в третий 
раз проводится именно в Мо-
скве — городе, где впервые 
началось обновление парко-
вой среды и самого креатив-
ного подхода к этому делу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экологизация — 
это самый 
главный тренд 
развития 
городской среды 

Вчера 14:43 Участница Международной выставки Анна Прохорова показывает детское оборудование, которое называется «Пересыпка». Оно сделано из сибирской 
лиственницы — представителя хвойных пород, чья твердая древесина отличается очень высокой прочностью

Все преступления 
будут раскрыты

Работа следователя не простая: глав-
ная задача — документально закре-
пить вину злоумышленника. Ведь ма-
ло знать, кто виновный. Нужно это 
доказать. Так что следователь по кру-
пицам собирает доказательства: до-
прашивает очевидцев, проводит оч-
ные ставки между свидетелями и ви-
новным, если последний не признает 
вину, назначает экспертизы... И как 
итог — направляет дела в суд. 

Только за первый квартал этого года уже направлено в суд 
свыше 3,5 тысячи уголовных дел. По ним привлекли к от-
ветственности 4,5 тысячи человек, совершивших более 
7,5 тысячи преступлений. Для сравнения: в прошлом году 
следователи полиции направили в суд свыше 13 тысяч 
уголовных дел, по которым предъявили обвинение 16 ты-
сячам преступникам, совершившим 
почти 25 тысяч преступлений. Это со-
ставляет практически 90 процентов от 
количества всех расследованных 
в столице преступлений.
Полицейские большое внимание уде-
ляют борьбе с организованной пре-
ступностью. Каждое седьмое такое 
преступление в стране направляется 
в суд именно московскими следовате-
лями. Ими выявлено около 119 членов 
преступных сообществ. Также в суд 
направлено свыше семи тысяч дел 
с использованием ИТ-технологий. 
Мы продолжаем бороться и с «финан-
совыми пирамидами». Например, не-
давно возбудили уголовное дело за хищение у москвичей 
50 миллионов рублей. Так, злоумышленники в престиж-
ных районах столицы открыли офисы потребительского 
кооператива, где предлагали людям вложить деньги в вы-
сокодоходные проекты, такие как гостиничный бизнес, 
керамзитобетонный завод, конструкторские бюро, выпу-
скающие продукцию оборонного назначения. Они обе-
щали горожанам до 18 процентов прибыли. Но на самом 
деле компанией никакая инвестиционная деятельность 
не велась. Выплаты первым вкладчикам выдавали за счет 
новых клиентов, а затем прекратили вовсе. В настоящее 
время задержаны как организаторы, так и участники фи-
нансовой пирамиды. Также мы ежегодно направляем 
в суд более 30 уголовных дел по заявлениям банковских 
организаций по преступлениям, совершенным в финан-
сово-кредитной сфере. Так что работа идет, и ее много.

Сегодня — День работника следственных органов 
МВД. О работе столичных следователей «ВМ» рас-
сказал начальник Главного следственного управ-
ления генерал-майор юстиции Виктор Городков.
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микрофон
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По данным мэра Москвы 
Сергея Собянина, 
в 2023 году в столице 
благоустроят 19 обще-
ственных пространств, 
74 парка и сквера, более 
1600 дворов. Более то-
го, в городе приведут 
в порядок 11 прудов, 
установят 31 000 опор 
освещения во дворах, 
на детских и спортивных 
площадках, у школ 
и детсадов. А еще за-
планировано благо-
устройство территории 
Южного речного вокза-
ла и Цветного бульвара.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

А теперь, малыши, прикоснемся 
к истории... Детский сад переехал 
в реконструированный памятник 
архитектуры XIX века ➔ СТР. 3

главная тема

Вперед и с песней! Концертная 
бригада Российского фонда 
культуры проехала с гастролями 
по прифронтовым регионам ➔ СТР. 5

экспедиция

Парк Пермского периода: 
юные столичные палеонтологи 
отправляются на Урал в поисках 
редких динозавров ➔ СТР. 6
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Россия настроена 
вести диалог
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
выступил с речью на церемо-
нии вручения верительных 
грамот послами 
17 государств.

Российский лидер 
отметил, что отно-
шения РФ и США 
переживают глу-
бокий кризис. 
А в основе разно-
гласий — разные 
принципы формирования ми-
рового порядка.
— Использование США таких 
методик, как «цветные рево-
люции», в том числе майдана 
в Киеве, и привела к украин-
скому кризису и деградации 
российско-американских от-
ношений. Но мы всегда высту-
пали за то, чтобы выстраивать 
отношения РФ и США на осно-
ве равенства, уважения суве-
ренитета и невмешательства 
во внутренние дела друг дру-
га. Будем продолжать так дей-
ствовать и дальше, — сказал 
Владимир Путин.
Глава государства подчеркнул, 
что Россия открыта для кон-
структивного диалога со все-
ми без исключения странами. 
— Мы не собираемся ни от ко-
го изолироваться, не имеем 
предвзятых и тем более враж-
дебных намерений к кому бы 
то ни было и рассчитываем, 
что партнеры будут придер-
живаться в отношениях с на-
ми принципов равноправия 
и взаимного учета интере-
сов, — добавил Путин.

Россия, по словам президента, 
будет и далее выступать в ка-
честве одного из суверенных 
и авторитетных центров ми-

ровой политики 
и выполнять исто-
рически сложив-
шуюся миссию по 
поддержанию гло-
бального баланса.
— Более чем тыся-
челетний опыт са-
мостоятельной го-
сударственности, 

богатое культурное наследие, 
выработанное за много веков 
умение обеспечивать на сво-
ей обширной территории гар-
моничное сосуществование 
различных народов, этниче-
ских, религиозных и языко-
вых групп определяют особое 
положение России как само-
бытного государства-цивили-
зации, — заявил Путин.
Кроме того, он подчеркнул, 
что один из самых надежных 
партнеров для России сегод-
ня — это Сирия.
— Россия помогла сирийско-
му народу в трудную минуту 
отстоять суверенитет и неза-
висимость перед лицом агрес-
сии международных террори-
стов. В русле дружбы прошел 
недавний официальный ви-
зит в Россию господина прези-
дента Асада. Достигнуты важ-
ные договоренности по даль-
нейшему наращиванию дву-
стороннего сотрудничества 
в самых разных областях, — 
заключил Путин.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru
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Около 100 миллионов часов 
личного времени экономят 
москвичи благодаря исполь-
зованию онлайн-сервисов. 
Сегодня жители столицы мо-
гут получить более 400 госу-
дарственных услуг в элек-
тронном формате. 
— Приоритетное значение 
для городских властей имеет 
цифровизация московской 
системы здравоохранения. 
Всем москвичам доступна 
электронная медицинская 
карта. Без визита в поликли-
нику можно записаться на 
прием к врачу — в 2022 году 
такой возможностью вос-
пользовались более 100 мил-
лионов раз, а доля такого вида 
записи достигает 82 процен-
тов, — рассказал председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников на заседании 
круглого стола «Развитие 
цифровизации Москвы: до-
стижения и перспективы». 
Также председатель столич-
ного парламента отметил раз-
витие цифровой демократии 
в Москве. Так, на портале «Ак-
тивный гражданин» зареги-
стрировано уже свыше шести 
миллионов москвичей. 
— Отдельного внимания за-
служивает дистанционное 
электронное голосование, ко-
торое из эксперимента в трех 
столичных избирательных 
округах на выборах в Мосгор-

думу превратилось сначала 
в общегородскую, а затем 
и в общефедеральную исто-
рию. Все это удалось сделать 
всего лишь за три года, — от-
метил Алексей Шапошников. 
Эти, а также многие другие 
применяемые в городе техно-
логии, по словам Шапошни-
кова, демонстрируют высо-
кий уровень развития города, 
выводя Москву на лидирую-
щие позиции среди мегаполи-
сов мира. 
В ходе круглого стола предсе-
датель комиссии МГД по гра-
достроительству, государ-
ственной собственности 

и землепользованию Елена 
Николаева выступила с ини-
циативой создания городско-
го интернет-провайдера. По 
ее мнению, это позволит регу-
лировать тарифы. 
— Возможно, нам надо поста-
вить вопрос о необходимости 
создания московского опера-
тора, доставляющего интер-
нет в каждый дом в Москве, 
причем как в новостройку, 
так и в существующий дом, 
например, в рамках капиталь-
ного ремонта, по вполне по-
нятным тарифам. 
Елена Николаева подчеркну-
ла, что всю основную инфра-
структуру, обеспечивающую 
доступ в интернет, обеспечи-
вает город. Провайдер дово-
дит сети непосредственно до 
самого дома — так называе-
мая золотая миля. При этом 
тарифы в новостройках, где 
по закону должен присутство-
вать как минимум один опе-
ратор, бывают необоснован-
но высокими. 
Заместитель председателя 
МГД Степан Орлов заявил, что 
столичный парламент при не-
обходимости подготовит со-
ответствующую законода-
тельную инициативу по реше-
нию вопроса тарифов на услу-
ги по доступу в интернет для 
москвичей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Онлайн-сервисы экономят 
людям миллионы часов 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгор-
думы обсудили развитие цифровизации в нашей столице. 

Мосгордума

Троицкая ветка столично-
го метро соединит ТиНАО
с платформами МЦК, тре-
мя действующими линия-
ми метро и несколькими 
округами столицы: Юж-
ным, Юго-Западным и За-
падным. Как минимум 
100 тысяч жителей города 
смогут экономить время 
на дороге ежедневно. 
Запуск новой линии сни-
зит нагрузку и на другие 
участки московского 
метро.

кстати

Помощь рядом
Вчера Сергей Собянин провел 
заседание президиума прави-
тельства Москвы. В центре 
внимания — проект по дис-
пансерному наблюдению за 
москвичами с хронической 
сердечной недостаточностью. 
Мэр подчеркнул, что своевре-
менное лечение заболевания 
помогает снизить или отсро-
чить тяжелые проявления это-
го недуга.
— По новому московскому 
стандарту пациенты получа-
ют индивидуальную програм-
му наблюдения. Врачи кон-
тролируют их состояние в ди-
намике, — пояснил мэр. — 
Для этого в ЕМИАС запущен 
сервис «Диспансерное наблю-
дение». В нем, например, ле-
чащий врач видит, что паци-
ент вызывал скорую. При не-
обходимости он пригласит его 
на прием — скорректировать 
лечение или назначить допол-
нительные исследования.
Сергей Собянин добавил, что 
с пациентами на связи нахо-
дятся помощники врачей — 
сейчас их 400 человек. Они 
консультируют по всем меди-
цинским вопросам и помога-
ют записаться на исследо-
вания.

— Для нас главная цель — 
сформировать у пациентов 
с хроническими заболевания-
ми культуру заботы о своем 
здоровье: своевременно про-
ходить необходимые исследо-
вания, без пропусков прини-
мать лекарства, следить за 
изменениями состояния, — 
отметил мэр. — Программа 
диспансерного наблюдения 
охватывает почти миллион 
москвичей, страдающих хро-
ническими заболеваниями.

Бесплатно по музеям
Раньше бесплатно посетить 
московские музеи можно бы-
ло только в день открытых 
дверей — в третье воскресе-

нье каждого месяца. В 2019 го-
ду было принято решение сде-
лать учреждения культуры 
более доступными. Так появи-
лась программа «Московская 
музейная неделя». 
— Все больше людей посеща-
ют Московскую музейную не-
делю — с начала года ее участ-
никами стали 250 тысяч чело-
век, — сказал Сергей Собя-
нин. — Каждую третью 
неделю месяца москвичи и ту-
ристы могут бесплатно схо-
дить в музеи и на выставки. 
Следующая неделя пройдет 
с 10 по 16 апреля. 
Глава города сообщил подроб-
ности предстоящей акции. 
Так, в Государственном Дар-

виновском музее гости увидят 
выставку «Почему их так на-
звали». Например, здесь рас-
скажут, почему цаплю назва-
ли цаплей. А в Хлебном доме 
музея-заповедника «Царицы-
но» посетителей ждет экспо-
зиция о художественном 
предмете «Основные элемен-
ты». В десяти залах музея по-
кажут сотни уникальных экс-
понатов из стекла, фарфора, 
керамики и металла.
— В Музее А. С. Пушкина на 
Пречистенке можно посетить 
выставку «Столетье безумно 
и мудро…», посвященную 
русской культуре XVIII ве-
ка, — привел еще один при-
мер мэр.

Сложные работы позади
А в соцсетях Сергей Собянин 
рассказал о ходе строитель-
ства станции «Новаторская» 
Троицкой линии метро. Там 
закончили проходку оборот-
ных тупиков, в которых соста-
вы меняют направление 
и стоят ночью. 
— Почти год проводили эти 
сложные работы, — сообщил 
Сергей Собянин. 
Он также уточнил, что строит-
ся эта линия метрополитена 
вдоль Ленинского проспекта, 
где находится большое коли-
чество инженерных коммуни-
каций. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Помогаем 
пациентам с проблемами сердца
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин провел 
заседание пре-
зидиума прави-
тельства города, 
рассмотрев про-
ект помощи па-
циентам с сер-
дечной недос-
таточностью, 
а также подвел 
итоги Музейной 
недели.

день мэра

17 марта 2023 года 13:07 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) осмотрел строительство здания новой поликлиники на улице Синявинская в Молжаниновском районе. 
Столичные власти уделяют особое внимание вопросам здравоохранения в городе. В частности, поддерживают пациентов с хроническими заболеваниями

Растут объемы 
частных инвестиций 
Столица активно наращива-
ет темпы строительства 
и ввода в эксплуатацию раз-
личных объектов недвижи-
мости. Вчера руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Москвы 
Сергей Левкин (на фото)
подвел итоги работы ведом-
ства за первый квартал теку-
щего года и рассказал 
о дальнейших планах.

Так, благодаря достижениям 
в сфере градостроительства 
город входит в тройку лидеров 
среди мировых столиц 
и с каждым годом становится 
все более привлекательным 
для туристов и инвестиций. 
Одним из ключевых показате-
лей сейчас является ввод в экс-
плуатацию жилья, в том числе 
и по программе реновации.
— Для нас очень важно созда-
вать в каждом районе ком-
фортную среду для жизни мо-
сквичей. За первый квартал 
этого года в столице введено 
в эксплуатацию почти четыре 
миллиона квадратных метров 
недвижимости. Почти поло-
вина из них — жилые объек-
ты. А одним из лидеров по это-
му показателю является Юж-
ный административный 
округ (ЮАО), — заявил он.
Конечно, во время планиро-
вания перед градостроителя-
ми всегда стоит задача обе-
спечить будущие жилые квар-
талы инфраструктурой само-
го разного типа, в первую 
очередь социальной. Речь про 
поликлиники, учебные заве-
дения, спортивные площад-
ки, скверы, парки и прочее. 
За три месяца этого года ин-
весторам удалось ввести 
в эксплуатацию 16 таких объ-
ектов.
— Кстати, почти 80 процентов 
от общего объема ввода не-
движимости построено имен-
но за счет внебюджетных 
средств. Тот факт, что компа-
нии готовы вкладываться 
в развитие нашего города, не 
может не радовать. Практиче-
ски с каждым годом объем 
сторонних инвестиций увели-
чивается, — добавил Левкин.
Важной частью планов на этот 
год является ликвидация дол-
гостроев. До конца этого года 
планируется решить вопросы 

с 15 такими объектами по все-
му городу. Значительная часть 
из числа всех долгостроев рас-
положена в Центральном 
округе (ЦАО), поэтому сейчас 
ведомство работает над тем, 
чтобы сделать заброшенные 
пространства более функцио-
нальными и привлекательны-
ми для досуга жителей.
— Еще одним фактором ста-
бильности ввода жилья в го-
роде является реализация 
программы реновации. С на-
чала этого года свыше шести 
тысяч жителей уже начали 
переселяться в современные 
и комфортные дома. А с мо-
мента реализации этой жи-
лищной программы нам уда-
лось сократить срок расселе-
ния домов почти в два раза. 
Сбавлять эти темпы мы не 
планируем, — отметил глава 
департамента.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Марафон собрал вместе 
желающих начать свое дело 

Вчера во флагманском цен-
тре занятости «Моя работа» 
на Шаболовке прошел бес-
платный марафон «Предпри-
нимай, играючи».

В апреле в центре пройдут 
сразу несколько партнерских 
мероприятий для горожан, 
заинтересованных в работе 
на себя. 
— Участие в них примут пред-
ставители одного из крупней-
ших банков России, популяр-
ной платформы-агрегатора, 
юридической компании, мар-
кетингового агентства, Ин-
ститута дополнительного об-
разования, сервиса аналити-
ки и продвижения товаров, — 
рассказали в пресс-службе 
центра занятости населения.
В среду здесь провели бизнес-
игры для будущих предприни-
мателей: «Путь сознательного 

выбора», «К предназначению 
за 48 шагов» и «Стартап». Уча-
стие в них приняла москвичка 
Александра Круглова. 
— Я узнала об этом центре от 
подруги, мы с ней вместе со-
стоим в сообществе мам Твер-
ского района. Она уже прихо-
дила сюда и предложила мне 
тоже попробовать, — расска-
зала она. 
Александра осенью собирает-
ся выйти из продолжительно-
го декретного отпуска. Уже 
подыскивает будущее место 
работы, но и мысли открыть 
собственное дело ее не отпу-
скают. 
— Хотелось бы развивать свое 
дело в сфере красоты, мне 
нравится давать людям сове-
ты по уходу за собой. Может 
быть, оформлю самозаня-
тость или буду работать как 
индивидуальный предприни-

матель, — поделилась она 
планами. 
Тренинги в игровом формате 
москвичке понравились. Они 
помогли лучше узнать себя 
и выявить черты характера, 
которые пригодятся в бизнесе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:35 Москвичка Александра Круглова участвует в бизнес-игре для предпринимателей 
в центре занятости «Моя работа» на Шаболовке

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
ДИРЕКТОР СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ
Мы понимаем, что на старте 
предпринимательской дея-
тельности очень важна ком-
плексная поддержка настав-
ников и общение с едино-
мышленниками. Все это жите-
ли Москвы могут получить 
на бесплатных бизнес-тре-
нингах, вебинарах и марафо-
нах службы занятости.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бизнес активно пользуется 
субсидиями и льготами 

Закрывать мосты на время 
ремонта не планируется

Субсидии, гранты, консуль-
тации по запуску и развитию 
своего дела уже получили 
больше 110 тысяч столичных 
компаний и индивидуальных 
предпринимателей. Такую 
цифру сообщила 
вчера заместитель 
мэра Москвы На-
талья Сергунина 
(на фото). 

Поддержкой мэрии 
в 2022 году вос-
пользовался прак-
тически каждый 
восьмой субъект малого 
и среднего предприниматель-
ства. Сейчас число малых 
и средних предприятий в сто-
лице превышает 850 тысяч, 
и оно продолжает расти.
— Город уделяет этому сег-
менту значительное внима-
ние: помогает сохранять по-

зиции и развиваться даже 
в непростых современных ус-
ловиях. Предприятиям предо-
ставляются гранты, субсидии, 
льготные кредиты и поручи-
тельства по займам. Можно 

проконсультиро-
ваться с эксперта-
ми и воспользо-
ваться полезными 
онлайн-сервиса-
ми. Многие меры 
поддержки вне-
дрили по инициа-
тиве бизнес-сооб-
щества, — сказала 

Наталья Сергунина.
Например, по просьбе экспор-
теров были утверждены суб-
сидии на логистику, оформле-
ние патентов и других доку-
ментов, адаптацию товаров 
и услуг к зарубежным рынкам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве отремонтируют 
13 мостов, эстакад и путе-
проводов. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 

За последние 12 лет различ-
ные виды ремонта провели на 
всех городских мостовых соо-
ружениях. По словам Петра 
Бирюкова, это позволило 
продлить срок эксплуатации 
мостов и эстакад, создать бо-
лее комфортные условия для 
водителей и пешеходов. 
— В этом году запланирован 
текущий ремонт 13 мостовых 
сооружений. Работы завер-
шим до конца ноября этого 
года, — сказал Бирюков. 
Текущего ремонта ожидают 
Яузский мост МКАД, Нагатин-

ский метромост, Автозавод-
ский мост, Ленинградская 
эстакада МКАД, Каширский 
путепровод МКАД. 
— В рамках проектов частич-
но или полностью заменим 
гидроизоляцию, что позволит 
повысить износостойкость 
бетонного основания и сокра-
тить воздействие от механи-
ческих нагрузок, — рассказал 
Петр Бирюков. 
Также специалисты Комплек-
са городского хозяйства сто-
лицы устранят протечки 
в подмостовых пространст-
вах. На финальном этапе за-
менят асфальт и нанесут раз-
метку. Закрывать сооружения 
на время ремонта не будут, 
лишь ограничат движение. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

За три месяца текущего 
года ввод недвижимо-
сти в столице составил 
45,9 процента от годо-
вого плана, а жилья — 
39,5 процента. Около 
80 процентов от общего 
объема введенного жи-
лья построено за счет 
внебюджетных средств. 
В первом квартале теку-
щего года инвесторы 
ввели в эксплуатацию 
10 дошкольных образо-
вательных учреждений 
на 1755 мест, 4 школы 
на 4030 мест, а также 
2 спортивных объекта.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

АЛЕКСЕЙ АНИСИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ МОСКВЫ

Согласно законодательству, 
в новых жилых домах должен 
присутствовать как минимум 
один оператор. Формально 
коллеги-застройщики этот 
пункт выполняют, но есть такие 
случаи, когда сильное завыше-
ние тарифных планов по досту-
пу в интернет присутствует 
именно на тех операторах, ко-
торые были введены в рамках 
постройки дома. Каждый такой 
случай прорабатываем и пыта-
емся оптимизировать эту цено-
вую политику. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Жители тепло 
относятся к врачам

Алексеевский район, на мой взгляд, 
очень интересный. Мне было радост-
но прийти сюда работать более пяти 
лет назад. Компактный, историче-
ский, при этом он окружен многочис-
ленными знаковыми точками на кар-
те нашего города, среди которых парк 
«Сокольники», центральный округ 
столицы, ВДНХ, которая граничит 
с Алексеевским через проспект Мира, 

река Яуза и одноименный парк, в котором сейчас ведутся 
масштабные работы по благоустройству. Это места, из-
вестные всем москвичам и любимые ими с детства.
В районе уже сложившаяся за многие годы застройка 
1960-х годов, достаточно развитая инфраструктура. Но 
при этом Алексеевский не перестает меняться в лучшую 
сторону. Каждый год в районе проводится благоустрой-
ство, преображаются улицы и дворы, там появляются 
удобные пешеходные зоны, детские и спортивные пло-
щадки. 
В 2021 году у нас открылся обновлен-
ный центр госуслуг «Мои документы» 
после капитального ремонта. Там об-
новили отделку помещения, устано-
вили современную мебель. Особое 
внимание уделили маломобильной 
группе граждан — центр усовершен-
ствован для их более комфортного 
пребывания и передвижения. Кроме 
того, на улице Павла Корчагина 
в 2022 году провели капремонт дома 
с венчающим карнизом. Специалисты 
обновили крышу и фасад. При этом 
историческая красота здания была 
полностью сохранена. Сейчас ведется 
реконструкция стадиона имени В. А. Мягкова на Ярослав-
ской улице. Считаю это очень важным проектом, ведь 
спорт необходим для здоровья. 
Интересно и то, что в районе живут целыми поколения-
ми. В нашу детскую поликлинику бабушки, которые 
когда-то, будучи молодыми, приходили с детьми, сегодня 
приводят уже своих внуков и даже правнуков. Врачи зна-
ют пациентов и их родителей практически с рождения, 
что, безусловно, накладывает особый отпечаток на обще-
ние медиков с жителями, делает его более душевным, те-
плым, можно даже сказать семейным. Приходят к нам на 
прием и работники культуры, телевидения, довольно из-
вестные люди. 
Говоря о здравоохранении, отмечу изменения, которые 
произошли с нашей поликлиникой за последние годы. 
Недавно у нас открылось новое головное здание по ново-
му московскому стандарту. По сравнению с тем, где мы 
работали раньше, разница существенная. Приятный со-
временный дизайн, игровые зоны для детей, а какое у нас 
оборудование — самое высокотехнологичное! Лор-
комбайны, портативные УЗИ-аппараты и многое другое. 
Все это значительно повышает качество оказания меди-
цинской помощи. 
Реализуется в районе и программа реновации. Пусть и не 
в таком масштабе, как в других, более отдаленных райо-
нах, но все же в феврале этого года в Алексеевском рассе-
лили первый дом. Сразу 80 семей получили комфортные 
квартиры в новостройке на Староалексеевской улице.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНАСТАСИЯ 
РУБЦОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ДЕТСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 99

мнение

Детский сад займет помещение 
старинных мастерских

Уникальный опыт обучения 
и развития в стенах объекта 
культурного наследия XIX ве-
ка получат воспитанники дет-
ского сада, который появится 
в городском квартале в Пре-
сненском районе столицы. 
Проект реализуют на терри-
тории бывших мастерских 
Московско-Александровской 
железной дороги. Детский сад 
откроется в бывшем машин-
ном отделении постройки 
1880–1890 годов, где будет 
сделан вестибюль на 278 «ква-
дратов» из светопрозрачных 
конструкций. 
Образовательное учреждение 
сможет принять после откры-
тия 125 воспитанников. Про-
ектом предусмотрено пять 
игровых зон. Обустроят также 
четыре групповые площадки 
на 60 детей и три отделения 
продленного дня на 36 ребят.
— Краснокирпичная архитек-
тура здания, сохранившая 
элементы древнерусского 
стиля, с фасадами, увенчан-
ными небольшими башенка-
ми-пинаклями, обретет но-
вую жизнь и будет ювелирно 
вписана в экосистему кварта-
ла, — рассказал Илья Чепра-
сов, руководитель девелопер-
ской компании, реализующей 
проект.  — Сама архитектура 
будет открывать бесконечное 
поле возможностей для игр. 

Вчера в Моском-
архитектуре рас-
сказали о новом 
проекте детско-
го сада в Пре-
сненском райо-
не столицы. Его 
обустроят в сте-
нах объекта 
культурного на-
следия XIX сто-
летия. 

городская среда 

Контролеры проверяют те маршруты, 
где больше всего безбилетников

Многофункциональные центры охватили 
заботой сотни тысяч горожан 

На севере Москвы прошли 
усиленные проверки оплаты 
проезда в наземном город-
ском транспорте. Об этом 
вчера сообщили в ГКУ «Орга-
низатор перевозок».

Под особый контроль попали 
маршруты автобусов, на кото-
рых фиксируется наибольшее 
количество безбилетных пас-
сажиров.
— В ходе проверки было выяв-
лено 159 нарушителей правил 
оплаты проезда. Трое из них 
были доставлены в ближай-
ший отдел полиции. Наши со-
трудники проявляли лояль-
ное отношение к пенсионе-
рам, инвалидам, пассажирам 
с детьми — им напомнили 
о необходимости всегда при-
кладывать социальную карту 
к валидатору при входе 
в транспорт, — сообщили в уч-
реждении.
Заместитель руководителя 
ГКУ «Организатор перевозок» 
Елена Мясищева отметила, 
что подобные усиленные про-
верки проводятся с профилак-
тической целью.
— Они в первую очередь на-
правлены на повышение 
культуры оплаты проезда, — 

пояснила она. — Также мы 
хотим напомнить пассажи-
рам о важности оплаты про-
езда. Прикладывая карту к ва-
лидатору при входе, пассажир 
автоматически подтверждает 
поездку. Это служит гаранти-
ей получения страховых вы-
плат в случае возникновения 
нештатных ситуаций. 
Кроме того, уточнила Елена 
Мясищева, оплата проезда по-

зволяет оценивать востребо-
ванность маршрута, актуали-
зировать расписание и выпу-
скать дополнительный транс-
порт. 
— Средства от оплаты проезда 
также идут на обновление 
подвижного состава, чтобы 
пассажиры могли совершать 
поездки в современных и ком-
фортных автобусах, — под-
черкнула она.

Ежедневно около 300 контро-
леров следят за безопасностью 
и проверяют оплату проезда 
в наземном городском транс-
порте и метро. Напомним, что 
штраф за безбилетный проезд 
в городском транспорте со-
ставляет тысячу рублей, а за 
использование чужой соцкар-
ты — 2,5 тысячи.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера флагманскому офису 
государственных услуг Се-
верного округа, который на-
ходится в Войковском райо-
не, исполнилось два года. 

За это время в офис, располо-
женный на нижнем этаже тор-
гового центра возле метро 
«Войковская», обратились 
почти 300 тысяч раз. 
— Самая востребованная ус-
луга флагманского центра — 
регистрация транспортных 
средств и прицепов к ним, за-
фиксировано более 56 тысяч 
обращений. Второй в рейтин-
ге идет услуга по выдаче води-
тельского удостоверения 
в день обращения. За ней об-
ратились свыше 30 тысяч раз. 
Замыкает тройку лидеров гос-
услуга по кадастровому учету 
и (или) регистрации прав для 
юридических лиц — больше 
27 тысяч обращений, — рас-
сказывает руководитель флаг-
мана Анна Миронова.
Она также напомнила, что 
в офисе можно оформить го-
сударственные услуги, кото-
рые не предоставляются 
в районных центрах. 
— Например, юные москвичи 
могут получить первый па-

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня вы узнаете, как развивается район Алексеевский, где разместится новый детский сад, который скоро появится 
в Пресненском районе, какие госуслуги наиболее востребованы в многофункциональном флагманском центре возле метро «Войковская» и многое другое.

Крышу торгового комплекса 
украсит ландшафтный парк 

Самострой 
демонтирован

14 СТОЛИЧНЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ 
ПРИМУТ 
УЧАСТИЕ 
В АРКТИЧЕСКОЙ 
ЭКСПЕДИЦИИ 
ПО ПОБЕРЕЖЬЮ 
ПОЛУОСТРОВА 
ТАЙМЫР

150 
ПРОФЕССИЙ 
МОЖНО НАЙТИ 
В АТЛАСЕ 
КОЛЛЕДЖЕЙ 
МОСКВЫ 

Выставку посвятили 
юбилею музея

Фестиваль дворовых 
видов спорта 

В составе жилого квартала «Невский» на севере Москвы 
в Войковском районе построят многофункциональный 
комплекс с торговыми площадями, сообщила вчера предсе-
датель Москомстройинвеста Анастасия Пятова. Площадь 
двух корпусов составит почти 40 тысяч квадратных метров. 
— Интересная особенность проекта — эксплуатируемая 
кровля, на которой будет разбит парк силами собственного 
ландшафтного производства девелопера, — отметKла Пя-
това. — Проект предполагает возведение корпусов высотой 
20 и 25 этажей с подземными паркингами.

В центре Москвы, в Таганском районе, 
пресекли незаконную реконструкцию 
здания 1900 года постройки, которое 
располагается по адресу: Подколоколь-
ный переулок, дом 4, строение 7. В на-
стоящее время там работает отель. 
По требованию специалистов столич-
ной Госинспекции по недвижимости 
здесь была демонтирована незаконно 
возведенная пристройка к зданию.

Вчера во дворе Музея Москвы в районе 
Хамовники открылась стендовая фото-
выставка, посвященная прогулкам 
по «Коломенскому». Посетители смогут 
увидеть фотографии церкви Вознесения 
Господня, колокольни Святого Георгия, 
Водовзводной башни, дворцового пави-
льона 1825 года, комплекса Государева 
двора и другие. Вход свободный. Выстав-
ка продлится до 4 июня. 

В воскресенье, 9 апреля, в спортив-
ном центре «Территория мяча» в рай-
оне Печатники пройдет московский 
фестиваль школьных и дворовых ви-
дов спорта. Участники мероприятия 
будут соревноваться в волейболе, ба-
скетболе, бадминтоне, настольном 
теннисе и других дисциплинах. Также 
гостей праздника ждут разнообраз-
ные мастер-классы и активности.

Мэрия выставит на торги помещение площадью более 260 квадратных ме-
тров на улице Советской Армии. Там можно разместить кафе или магазин.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 9:27 Контролер ГКУ «Организатор перевозок» 
Зоя Усова выписывает штраф за неоплаченный проезд

Вчера 12:52 Специалист флагманского центра госуслуг САО 
Кристина Пищаева обслуживает москвича Никиту Дондцу

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР ГОРОДА 
МОСКВЫ
Образовательная среда долж-
на быть гибкой, адаптивной, 
эмоционально выразитель-
ной, а все архитектурные ре-
шения должны стать прямым 
воплощением образователь-
ных принципов. Идея простая, 
но ее трудно реализовать,
а в данном случае еще реша-
лась задача по интеграции но-
вых объемов в историческую 
застройку. Проект уникаль-
ный. Будет интересно пона-
блюдать за тем, как он начнет 
воплощаться в жизнь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Трансформируемые про-
странства поспособствуют из-
учению мира вокруг. Участки 
остекленной кровли и свето-
вые фонари обеспечат мак-
симальное проникновение 
дневного света. Детский сад 
будет иметь собственную бла-
гоустроенную территорию 
с площадками для прогулок 
и спорта. 
— Приспособление объектов 
культурного наследия — это 
всегда интересный вызов. Зда-
ние вагоноремонтных мастер-
ских на первый взгляд не вы-
глядит подходящим для дет-
ского сада. Но в процессе раз-
работки концепции нам 
удалось внедрить новый функ-

ционал, обратив особенности 
здания себе на пользу. Вытяну-
тая форма строения и неболь-
шое количество этажей обе-
спечивают понятную внутрен-
нюю навигацию. Большие 
внутренние пространства по-
зволят расположить вмести-
тельные помещения, актовый 
и спортивный залы, — расска-
зывает Анастасия Надеева, ру-
ководитель дирекции объек-
тов культурного наследия про-
ектного бюро.
Здание детского сада двухэ-
тажное. В нем предусмотрены 
инклюзивные площадки из 
натуральных материалов, 
творческие мастерские и ла-
боратории, ультрасовремен-

ные группы, столовые и дру-
гие помещения, необходимые 
для полноценного обучения 
и отдыха детей. На первом 
уровне расположатся про-
странства для малышей, спор-
тивный и актовый залы, игро-
вые. На втором — простран-
ства для тех, кто постарше, 
зал искусств, класс науки 
и математики. Стеклянные 
конструкции, как в холле, так 
и между группами, создадут 
максимальное освещение 
и открытую среду для обще-
ния ребят.
— Новая архитектура образо-
вательного комплекса позво-
лит детям гулять в течение 
всего года, вне зависимости 

от погоды за окном, — сказал 
Илья Чепрасов.
Он добавил, что в новом квар-
тале появится также благоу-
строенная аллея. Рядом возве-
дут жилые дома. В дальней-
ших планах — создать здесь 
шопинг-аллею с магазинами 
российских дизайнеров, тер-
мальный комплекс и гастро-
номический центр. 
Рядом с детским садом обу-
строят и реставрируют и дру-
гие постройки конца позапро-
шлого столетия. Всего их че-
тыре на территории бывшего 
Московского электромаши-
ностроительного завода 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Как преобразится историческое здание

Новый детский сад откроется в постройке, где раньше 
располагались железнодорожные мастерские 

Проектом предусмотрено пять игровых площадок, четыре 
групповые на 60 детей и 3 отделения продленного дня на 36 детей

Большинство помещений будут сделаны 
из светопрозрачных конструкций 

Здесь будут отдельные залы для творческих занятий

Большие внутренние пространства позволят разместить 
здесь просторные актовый и спортивный залы

спорт гражданина РФ в торже-
ственной обстановке, пред-
приниматели — оформить 
регистрацию юридического 
лица, крестьянского (фер-
мерского) хозяйства либо за-
регистрироваться в качестве 
индивидуального предпри-
нимателя, а также восполь-
зоваться услугами ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы», — гово-
рит она.

Кроме того, в этом центре гос-
услуг можно провести нетор-
жественную регистрацию 
брака. Для этого в офисе сде-
лан зал с фотозоной. 
Еще здесь доступны дополни-
тельные сервисы. Так, открыто 
фотоателье «Мое фото», услу-
гами которого воспользова-
лись почти 17 тысяч посетите-
лей, а сервисом «Мое путеше-
ствие» — более 800 горожан. 

— У нас можно перекусить 
в кафе, изучить выставку про-
екта «Москва — с заботой об 
истории», почитать книгу, 
пройти обследование орга-
низма в кабинете «Мое здоро-
вье» или на современном диа-
гностическом комплексе 
и многое другое, — отмечает 
Анна Миронова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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В марте этого года контро-
леры проверили более 
900 тысяч билетов — это, 
по данным Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы, 
примерно на 23 процента 
больше, чем в феврале. 
В целом же с начала года 
было увеличено число ин-
спекторов в наземном го-
родском транспорте, и те-
перь они чаще выходят 
именно на те маршруты, 
где больше всего безби-
летников.

кстати

Сегодня в Москве работа-
ет 137 центров госуслуг 
«Мои документы», в том 
числе восемь флагманских 
офисов — в ЦАО, ЮЗАО, 
ЮАО, ВАО, ЮВАО, САО, 
СЗАО, ЗАО и Дворец госус-
луг на ВДНХ. В центрах от-
крыто более семи тысяч 
окон приема. Прием ведут 
более 11 тысяч сотрудни-
ков. МФЦ заменили свыше 
1,2 тысячи приемных раз-
ных органов власти. Еже-
дневно в офисы госуслуг 
обращаются более 70 ты-
сяч человек. 

справка
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Наши наступают, враг 
безуспешно контратакует

Сейчас медики оказывают по-
страдавшему всю необходи-
мую помощь.
— С помощью БПЛА сброше-
но взрывное устройство, — 
уточнил Александр Бого-
маз. — Разрушений нет.
Вооруженные силы Украи-
ны  продолжают обстрели-
вать фронтовые и прифрон-
товые регионы. Только по 
населенным пунктам Донец-
кой Народной Республики за 
минувшие сутки нанесли 
17 ударов. Под огнем нацио-
налистов оказались районы 
Донецка, Макеевки, Ясино-
ватой, Пантелеймоновки, 
Еленовки и Никольского.
— В результате обстрелов два 
мирных жителя получили ра-
нения. При ударах ВСУ полу-
чили повреждения жилой дом 
в столице ДНР и три объекта 
гражданской инфраструкту-
ры, — отметили в представи-
тельстве республики в Со-
вместном центре контроля 
и координации вопросов, свя-
занных с военными престу-
плениями Украины.
Под огнем оказалось и Рубеж-
ное. Ночью ВСУ выпустили по 
населенному пункту два сна-
ряда из американской реак-
тивной системы залпового 
огня «Хаймарс». 
— Жертвами обстрела стала 
супружеская пара: мужчина 

1958 года рождения погиб, 
женщина получила ране-
ния, — уточнили в предста-
вительстве.
А на южнодонецком направ-
лении ВСУ пытались прове-
сти разведку боем. Группи-
ровка сил «Восток» пресекла 
эту попытку.
— Уничтожено две развед-
группы. Ликвидированы бо-
лее 10 боевиков, — заявил на-
чальник пресс-центра груп-
пировки «Восток» Александр 
Гордеев.
Наши военные также вскры-
ли два пункта временной дис-
локации подразделений ВСУ 
в Угледаре и в районе села Во-
дяного в ДНР. 

— Расчетами самоходных ар-
тиллерийских установок «Ги-
ацинт» морской пехоты Тихо-
океанского флота нанесено 
огневое поражение против-
нику в Водяном и средствами 
авиационного поражения па-
рой истребителей-бомбарди-
ровщиков Су-34 в Угледаре, — 
уточнил Александр Гордеев.
Украинские боевики не остав-
ляют попыток атаковать За-
порожскую АЭС. В несколь-
ких сотнях метров от нее рос-
сийские силы сбили ударный 
беспилотник ВСУ.
— БПЛА-камикадзе боеви-
ков президента Украины Вла-
димира Зеленского Warmate 
польского производства был 

сбит при помощи РЭБ 
(средств радиоэлектронной 
борьбы. — «ВМ») в Энергода-
ре. По предварительной ин-
формации, его целью был 
объект на территории Запо-
рожской АЭС, — рассказал 
председатель движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир 
Рогов.
А в районе Артемовска укра-
инские националисты активи-
зировали работу диверсионно- 
разведывательных групп. К то-
му же они стали чаще исполь-
зовать беспилотники. ВСУ 
пытаются атаковать фланги 
подразделений российских во-
йск, ведущих наступление на 
этом направлении. 

— На донецком направлении 
в районе Артемовска продол-
жается боевая работа, идут 
тяжелые бои. Противник не-
большими маневренными 
группами, используя город-
скую застройку окраин, пыта-
ется зайти во фланги нашим 
наступающим порядкам, — 
сказал подполковник Народ-
ной милиции ЛНР в отставке 
Андрей Марочко.
Наши военные сорвали контр-
атаку ВСУ и в районе Север-
ска. По данным официального 
представителя Минобороны 
РФ Игоря Конашенкова, унич-
тожены 80 боевиков.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

СЕРГЕЙ ЦЕКОВ
СЕНАТОР СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ

Мы не провоцируем Америку 
на Украине, а они провоциру-
ют нас. Не мы же развязали 
нечто рядом с США. Это лебе-
диная песня США — нынеш-
нее противостояние с Росси-
ей. После этого мы будем на-
блюдать закат США и Евросо-
юза. Это не произойдет в один 
день. Год за годом они будут 
терять позиции. Ситуация мо-
жет измениться с появлением 
в США мыслящих людей, ко-
торые поймут, к чему могут 
привести провокации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Житель Сузем-
ского района 
Брянской обла-
сти получил 
травмы в резуль-
тате атаки укра-
инского беспи-
лотника. Об этом 
вчера сообщил 
губернатор реги-
она Александр 
Богомаз.

спецоперация

Кто воевал, имеет право 
у тихой речки отдохнуть

Луганские женщины запускают 
социально значимые проекты

Вчера Совет ветеранов посе-
ления Вороновское органи-
зовал встречу местных жите-
лей с военнослужащими, ко-
торые приехали в отпуск 
из зоны специальной воен-
ной операции (СВО). 

После полугодовой службы 
Алексей Тутов и Константин 
Босов (имена и фамилии изме-
нены. — «ВМ») получили две 
недели отпуска и приехали до-
мой. И живо откликнулись 
на предложение местного Со-
вета ветеранов встретиться 
и пообщаться с жителями по-
селка. 
— Мы не делим вас на наших 
и не наших. Кленовские, воро-
новские, роговские — все на-
ши защитники. Хочется вам 
помочь, поддержать. Мы хо-
тим услышать от вас, как вам 
служится, — сказала на встре-
че председатель комиссии Со-
вета ветеранов поселения по 
патриотической работе с мо-
лодежью Лариса Пирогова. 
С виду обычные парни. Ничто 
не выдает в них солдат, только 
что вернувшихся с передовой. 
Таких встретишь на улице 
и пройдешь мимо. Практиче-
ски у всех схожая биография. 

Родились в Вороновском, учи-
лись в школе, служили сроч-
ную в армии, работали. Моби-
лизация не застала врасплох. 
В целом с началом СВО пред-
полагали, что придется вновь 
надеть военную форму. 
— Понятно, что главная тя-
жесть ситуации легла на наших 
родных, — говорит Алексей 
Тутов. — Переживали и про-
должают переживать. Отпуск 
нам предоставили почти вне-
запно, родных предупреждать 
не стал. Получился сюрприз 
для супруги, мамы, друзей. 
В первый момент с бородой 
меня даже не узнали. Когда 
пришла повестка, я особо не 
задумывался. Понимал, что 
иду за семью воевать. Костя 
вот — за своего ребенка.
Служат ребята в танковом ба-
тальоне. Полгода назад их со-
брали на площади перед адми-
нистрацией поселения. С на-
путственными словами перед 
мобилизованными выступи-
ли председатель Совета вете-
ранов Александр Туришин, 
глава администрации поселе-
ния Евгений Иванов. А сегод-
ня они спокойно и обстоятель-
но рассказывают о первых не-
делях после отъезда. 

— Сборы, учеба на полигонах. 
Хотелось держаться вместе 
с земляками. Нас несколько 
человек из поселения в одном 
батальоне. Это сближает, — 
улыбается Константин Босов.
Делятся мыслями о тех, кто 
сбежал от мобилизации, уе-
хал в ближнюю «иммигра-
цию». К таким парни относят-
ся с изрядной долей брезгли-
вости. Доведется встретить-
ся — руки не подадут, за один 
стол не сядут.
Смущаются, когда их спраши-
вают, чего в армии не хватает. 
Вроде всем обеспечены. Но 
благодарят за стремление лю-
дей в тылу помогать бойцам.
С домом общаются раз в три-
четыре дня — связь не всегда 
стабильная. Но проблему ре-
шают. Понятно, скучают по 
семьям. В отпуске пришло по-
нимание, насколько им дорог 
родной край и спокойствие 
родных. 
— Хочу чистого неба над голо-
вой. Чтобы все остались живы 
и невредимы. Вернусь — буду 
жить и ценить время, прове-
денное с родными и близки-
ми, — говорит Тутов.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Общественная организация 
«Союз женщин Донбасса» 
регулярно помогает жителям 
новых регионов и запускает 
для этого новые социально 
значимые проекты. По сло-
вам руководителя организа-
ции Натальи Приймак (на фо-
то), сегодня главная задача 
любой НКО — слышать 
и ориентироваться на запро-
сы людей, нуждающихся 
в помощи. 

Наталья, расскажите подроб-
нее о деятельности вашей ор-
ганизации...
«Союз женщин Донбасса» соз-
дан в марте 2021 года. Сейчас 
наша организация внесена 
в единый реестр НКО РФ. 
В этом году мы приведем наш 
устав в соответствие с россий-
ским законодательством. Ос-
новной упор в своей работе 
мы делаем на оказание помо-
щи социально не защищен-
ным семьям Луганской На-
родной Республики. 
Как изменилась работа орга-
низации после24 февраля 
2022 года? 
С начала спецоперации, ко-
нечно, жизнь всех людей в ЛНР 
сильно изменилась. Мы 
наконец-то дождались этого 
знаменательного для нас дня. 
Но мы не прекратили работу. 
Конечно, до сих пор слышны 
разрывы снарядов, нам страш-
но за жизнь наших родных 
и близких, но мы уверены 
в скорой победе и с нетерпени-
ем ждем ее. 
Изменилась ли как-то работа 
организации после того, как 
ЛНР стала субъектом России?
У людей появилось четкое 
и определенное будущее. Тог-
да мы начали строить планы. 
Сейчас жители республики 
продолжают получать россий-
ские паспорта. Мы и в этом по-
могаем, консультируем. Рас-
сказываем, что люди теперь 
имеют возможность получить 
доступ ко всем видам соци-
альной поддержки, существу-
ющим в РФ.
Сейчас, когда наша респу-
блика стала новым субъек-
том России, перед нами от-
крылись новые возможности 

для реализации наших це-
лей и задач. В прошлом году 
наш проект «Цифровая гра-
мотность» стал победите-
лем конкурса президентских 
грантов. Программа направ-
лена на жителей республи-
ки преклонного возраста, 
которым мы помогаем осва-
ивать компьютерную техни-
ку, в частности учим пользо-
ваться ноутбуками, созда-
вать электронную почту, ре-
гистрироваться на сайте го-
сударственных услуг.
Есть ли отличия в менталитете 
жителей ЛНР и «большой Рос-
сии»?
Люди, проживающие на тер-
ритории республики, очень 
трудолюбивые и целеустрем-
ленные. И в скором будущем 
благодаря поддержке рос-
сийского президента, прави-
тельства и регионов наш 
край будет набирать темпы 
восстановления и развития. 

Скоро Донбасс, как и прежде, 
станет процветающей терри-
торией.
Как происходит общение 
с людьми, которым требуется 
помощь? 
Люди в основном сами прихо-
дят за помощью в женсоветы 
на территории республики. 
Некоторые пишут нам обра-
щения. Причем за помощью 
приходят и простые люди, 
и предприниматели.
Что чаще всего им требуется?
Продуктовые наборы для се-
мей, детские товары, особен-
но для грудничков, канцтова-
ры. Иногда даже просят про-
вести мероприятия для де-
ток. Мы стараемся исполнить 
и такие просьбы. Ищем пред-
принимателей, которые мо-
гут в этом помочь. Наша ос-
новная задача — услышать, 
о чем просят люди, найти, кто 
из местных предпринимате-
лей это сможет приобрести 
или воплотить. А уже пред-
ставители женсоветов вруча-
ют жителям товары, которые 
они просили. При этом после 
того, как мы запустили про-
екты по НКО и социальному 
предпринимательству, с на-
ми начали более активно со-
трудничать бизнесмены. Они 
включаются в совместную 
работу. 
Какие проекты действуют 
сейчас? 
На базе нашей организации 
мы создали клуб «Женщина 
и бизнес», привлекаем в наши 
ряды женщин-предпринима-
телей. Реализуем проект «Шко-
ла социальных предпринима-
телей на Донбассе». В первой 
школе у нас занимаются 
12 участниц, каждая создает 
свой бизнес-план. Помимо это-
го, наши женщины иницииро-
вали в 2022 году курсы по бо-
лее глубокому изучению рос-
сийского законодательства 
в сфере НКО. А недавно у нас 
появилось еще одно новое на-
правление, в котором члены 
нашей организации принима-
ют активное участие. Это ре-
сурсный центр по развитию 
НКО в республике.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера 11:23 Члены Совета ветеранов поселения Вороновское (слева направо) Лариса Пирогова, 
Галина Николаева и Татьяна Савина на встрече с военнослужащими Константином Босовым 
(слева) и Алексеем Тутовым

4 апреля 15:44 Военнослужащие во время подготовки штурмовых подразделений на полигоне Западного военного округа в тыловом районе проведения 
специальной военной операции на Донбассе и Украине

Сбежавший актер получил 
максимально возможный штраф

Десятиклассникам введут 
новый предмет 
В новом учебном году в шко-
лах может появиться новый 
предмет — начальная воен-
ная подготовка. Этот вопрос 
вчера обсудили в Обще-
ственной палате России.

Заместитель директора по 
стратегическому развитию 
и идеологической работе Ин-
ститута стратегического раз-
вития образования Россий-
ской академии образования 
Сергей Колесов отметил, что 
новый предмет хотят ввести 
в 10-х классах.
— Преподаватели будут рас-
сказывать ребятам об исто-
рии Вооруженных сил РФ, их 
структуре. К тому же школь-
ники приобретут знания о ра-
диологическом и химическом 
заражении и о том, что делать 
в таких случаях, — сказал Ко-
лесов.
По его словам, предлагается 
организовывать для ребят пя-
тидневные сборы, где они 
смогут отработать практиче-

ские навыки: девушки — ока-
зание первой помощи, юно-
ши — стрельбу, ориентирова-
ние на местности и так далее. 
Обучение будет проводиться 
на базе центра «Авангард». 
По мнению члена Комиссии 
ОП РФ по безопасности и вза-
имодействию с обществен-
ной наблюдательной комис-
сией Александра Каньшина, 
в качестве преподавателей 
НВП стоит привлекать ветера-
нов военной службы.
— Они уходят в отставку 
в 40 лет, когда еще полны сил 
и могут передавать опыт, — 
считает Каньшин. 
Председатель Добровольного 
общества содействия армии, 
авиации и флоту, генерал-
полковник в отставке Алек-
сандр Колмаков считает, что 
преподавание НВП в школах 
поможет тем подросткам, ко-
торые захотят продолжить об-
учение в рамках ДОСААФ.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Рискуют собой ради 
мира и чистого неба

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Спас гражданских 
Капитан Даниил Кизик (1) 
в ходе спецоперации руково-
дит мотострелковой ротой. 
На одном из заданий его под-
разделение освобождало на-
селенный пункт от украин-
ских националистов. Однако 
в городе все еще находились 
мирные жители. Это ослож-
няло выполнение поставлен-
ной задачи. Ведь украинские 
боевики насильно удержива-
ли людей в подвалах и исполь-
зовали их как живой щит. Бу-
дучи проинформированным 
об этом, Кизик вместе с под-
чиненными сознательно от-
казался от применения тяже-
лого вооружения. Главным 
было сохранить жизни граж-
данских. Несмотря на смер-
тельную опасность, россий-
ским военнослужащим уда-
лось эвакуировать женщин, 
детей и стариков в безопас-
ное место, параллельно давая 
отпор противнику. В ходе вы-
полнения задания капитан 
получил несколько контузий, 
но спас бесценные человече-
ские жизни. Помимо этого, 
мотострелковой роте под ко-
мандованием Кизика удалось 
захватить укрепленные пози-
ции украинских радикалов 
без потерь среди личного со-
става, а также отбросить про-
тивника на его исходные по-
зиции.

Отбил атаку 
Рядовой Аюр Очиров (2) слу-
жит старшим наводчиком 
и действует в составе расчета 
орудия. В его задачи входит 
ежедневная поддержка ак-
тивно наступающих подраз-
делений ВС РФ артиллерий-
ским огнем. В один из дней 

противник предпринял отча-
янную попытку атаковать по-
зиции, на которых закрепи-
лось подразделение рядового, 
имея при этом численное пре-
восходство. Однако, несмо-
тря на шквальные миномет-
ные обстрелы со стороны вра-
га, плотный огонь со стороны 
пехоты и бронетанковых 
групп ВСУ, Аюр Очиров не от-
ступил и продолжил с высо-
кой точностью определять 
дальность до цели, выбирать 
точку прицеливания и  наво-
дить орудие. Благодаря сла-
женным действиям расчета 
и профессионализму рядово-
го были уничтожены две бое-
вые бронированные машины 
украинских радикалов, одна 
боевая машина пехоты и жи-
вая сила боевиков киевского 
режима. По итогу ожесточен-
ного боестолкновения оборо-
на российских подразделений 
не была прорвана, а вот враг 
понес значительные потери. 
Вооруженные силы Украины 
были вынуждены отступить 
и потерять свои позиции.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о наших бойцах, мужественно сражающихся 
за страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

досье
Наталья Приймак роди-
лась 22 октября 1976 го-
да в городе Ворошилов-
граде УССР в семье свя-
зистов. 
Первое образование 
она получила в Одесской 
академии связи. После 
этого окончила Луган-
ский юридический ин-
ститут. 
Сейчас Наталья учится 
в магистратуре 
в РАНХиГС по специаль-
ности «государственное 
управление». Замужем. 
Воспитывает дочь. 

Вчера Тверской районный 
суд вынес приговор артисту 
Дмитрию Назарову за дис-
кредитацию Вооруженных 
сил РФ. Его оштрафовали 
на 50 тысяч рублей.

На артиста был составлен ад-
министративный протокол за 
то, что он размещал в соци-
альных сетях стихи и песни, 
в которых выражал несогла-
сие с проведением специаль-
ной военной операции и кри-
тиковал российскую армию.
— Назарову было назначено 
максимальное наказание, ко-
торое вообще было возмож-
но, — рассказывает «ВМ» ад-
вокат Евгений Шаламов. 
Для физических лиц сумма 
штрафа за нарушение статьи 
варьируется от 30 до 50 тысяч 
рублей.
Однако есть основание пола-
гать, что артист может просто 

проигнорировать решение 
суда и не оплатить штраф: еще 
в январе он вместе со своей 
супругой покинул Россию.
— Если Дмитрием Назаровым 
в течение двух месяцев не бу-
дут выплачены деньги, то ма-
териалы дела передадут су-
дебным приставам. И они уже 
смогут арестовать имущество 
артиста или заблокировать 
счета в банках, — констатиру-
ет адвокат. — При этом при-
ставы могут наложить и раз-
личные ограничения: напри-
мер, сделать недействитель-
ными водительские права или 
запретить выезд из России: 
ведь когда-нибудь он может 
вернуться на родину.
Как уточнил Евгений Шала-
мов, в случае если Дмитрий 
Назаров продолжит выклады-
вать в свои социальные сети 
аналогичные ролики и тек-
сты, то на него уже могут воз-
будить уголовное дело.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело

БА
ХТ
И
ЕР

 А
БД

УЛ
АЕ
В

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
И
Н
ОБ
ОР
ОН

Ы
 Р
Ф

/Т
АС
С



5Главная темаВечерняя Москва 6 апреля 2023 года № 61 (29393) vm.ru

Пасмурным мартовским днем в Москву въехал 
ничем не примечательный автобус — концерт-
ная бригада Российского фонда культуры вер-
нулась с гастролей. За шесть дней волонтеры 
проехали порядка 3000 километров и дали пять 
концертов в воинских частях и госпиталях, ко-
торые находятся в Краснодаре, Ростове-на- 
Дону, Феодосии, Аксайском районе и Севасто-
поле.
Путь от Краснодара до Москвы не близкий — 
более 20 часов. Времени достаточно, чтобы 
вспомнить концерты, общение с бойцами, по-
делиться эмоциями. Еще неделю назад артисты 
были даже незнакомы, а теперь они единомыш-
ленники, очень разные по жанру, возрасту, на-
циональности, но связанные одной целью — 
поддержать военнослужащих, героев, получив-
ших ранения в зоне СВО, защитников Родины, 
проходящих реабилитацию в госпиталях. Уди-
вительно, но все рвались в эту поездку. Роман 
Махнев, артист цирка с 25-летним стажем, ма-
стер спорта по прыжкам на батуте, давно искал 
возможность отправиться в зону СВО, чтобы 
поддержать бойцов.
— Мне 46 лет, поэтому меня на службу не взя-
ли, — вспоминает Роман. — Я думал, чем могу 
помочь, искал варианты. И вот однажды увидел 
в социальной сети объявление о наборе арти-
стов в концертную бригаду Российского фонда 
культуры, сразу написал организатору Марии 
Панфиловой (она же волонтер, генеральный 
директор некоммерческой организации 
«Добромама-МСК»). Переживал, возьмут ли 
меня, посылал видео, фотографии, а когда ста-
ло ясно, что еду, решил все вопросы с работой 
и начал готовить номер на катушках.
Да, цирковой номер нужно было придумывать 
с нуля, чтобы весь реквизит мог поместиться на 
небольшой сцене, ведь не во всех госпиталях 
и военных частях есть Дома культуры. А при же-
лании поставить номер на площадке, которая 
совсем далека от обычных представлений 
о цирковом шоу.
— Самый душевный для меня концерт был в Фе-
одосии, — улыбается Роман Махнев. — Приеха-
ли, а зала нет. Но есть небольшая столовая на 
столов шесть. Расставили стулья, устроили им-
провизированный зрительный зал мест, навер-
ное, на 40, стали репетировать. Потолок для 
моих трюков низковат, но... зато близко к зри-
телям. Можно сказать, выступал как на ладони 
у каждого бойца. Смотрю, ребята реагируют, 
улыбаются, сначала робко хлопают, а потом 
уже смеются в голос, оглушительно аплодиру-
ют! Радуюсь, конечно, для артиста это лучшая 
награда.
Потом, после концерта, раненые бойцы будут 
подходить к артистам, благодарить, делиться 
самым сокровенным — о том, о чем даже близ-
ким не рассказывают, чтобы их не пугать и не 
заставлять переживать. Фотографировать и на-
зывать фамилии героев нельзя, поэтому пред-
ставляются именами или позывными.
— Был бой под Мелитополем, — рассказывает 
боец из Чечни с позывным Хорочо. — Простре-
лили мне ногу, а я даже сначала не почувство-
вал боли. Друзья подхватили и вынесли в срав-
нительно безопасное место. Сейчас нога почти 
не болит, но ходить без костылей пока не полу-
чается. А концерт я пропустить не мог — из са-
мой Москвы артисты приехали! Вот победим, 
и я обязательно поеду посмотреть столицу Рос-
сии, красивый, большой город.

Концерт закончен, зрительный зал снова пре-
вращается в столовую: обратно вносят столы, 
которые, кстати, послужили площадкой для 
проведения сеанса одновременной игры в шах-
маты с профессиональным тренером из Мо-
сквы Павлом Стельмуховым и турнира по шаш-
кам, который провела вице-президент Федера-
ции шашек в Москве Наталья Грязнова.
— Эта поездка стала важной вехой в моей жиз-
ни, — говорит Грязнова. — Я познакомилась 
с ребятами, для которых защищать Родину — 
это не лозунг, а реальная жизнь. Во время игры 
мы общались. Убедилась: наши мужчины своих 
не бросают и будут защищать свою землю до 
победы! Я не могу служить Родине с оружием 
в руках, но я буду делать то, что мне по силам. 
Мне кажется, каждый должен вносить посиль-
ный вклад в общее дело победы нашей страны.
Среди зрителей были и свои звезды. В Крым-
ском госпитале им стал Виталий, который хло-
пал всем выступающим, участвовал в фокусах 
и отвечал на вопросы. В военной части отли-
чился рядовой Иван, совсем молоденький сол-
дат, сумевший сыграть вничью с профессио-
нальным шахматистом.
— Меня дедушка учил, — вспоминал Иван из 
Севастополя.— И думаю, он бы очень гордил-
ся, что мне, одному из 11 участников, удалось 
побороться и не проиграть. Я как будто дома 
побывал, с родными, — ясноглазый Ванечка 

Концертная бригада Российского фонда культуры вернулась с гастролей. Столичные артисты дали пять концертов для защитников Отечества в военных частях 
и госпиталях. В программе — русские народные танцы, классическая музыка, цирковые номера акробата, жонглера и иллюзиониста, любимые песни разных времен, 

а после концерта турнир по шашкам и сеанс одновременной игры в шахматы. Военнослужащие назвали концерты «приветами из дома». А мы расскажем, как это было. 

Март 2023 года. Вице-президент Федерации шашек в Москве Наталья Грязнова вручает подарок выигравшему рядовому из Севастополя Ивану в военной части Каменка, что в Феодосии

Концертная бригада исполняла эту песню со сцены. И зрители ни разу не смогли остаться 
равнодушными и всегда подпевали артистам

Аист на крыше — мир на Земле

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент 

Сила искусства 
жизненно 
необходима 
для укрепления 
духа, стойкости 
народа

Практика выступлений артистов в зоне бо-
евых действий сложилась еще во времена 
Первой мировой войны и получила распро-
странение в Гражданскую. Два декрета, 
принятые в 1919 году, предписывали твор-
ческим группам выступать на фронтах 
с концертами. Кроме концертов и спекта-
клей на своих площадках артисты выезжа-
ли с выступлениями в военно-полевые ла-
геря. Так, труппа знаменитого Малого теа-
тра оказалась в июне 41-го на Украине, 
но не отменила гастролей и фактически 
стала фронтовой театральной бригадой 
№ 1. С 23 июня 1941 года профсоюзы работ-
ников искусств приняли решение органи-
зовывать творческие бригады во всех куль-
турных учреждениях. Бригады возглавля-
ли легенды театра и кино: Алексей Дикий, 
Соломон Михоэлс, главный режиссер Теа-
тра им. Моссовета Юрий Завадский. 

ИСТОРИЯ

цитата

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Вне зависимости ни от ка-
ких турбуленций в мире, 
в стране творчество всегда 
живет, всегда с нами, всегда 
нас поддерживает. 
В этом огромная сила наше-
го народа, в этом одно 
из фундаментальных основа-
ний нашего бытия.

благодарно сжимает в руках подаренную ко-
робку шахмат, а глаза выдают чувства, но на-
стоящие солдаты не плачут... Иван берет себя 
в руки и широко улыбается. — Вот еще и по-
дарки все получили, это приятно. Помнят 
о нас, ждут.
Подарки от Российского фонда культуры — 
шашки, домино, книги, шахматы и гитары — 
концертная бригада оставляла в каждом месте 
выступления. И всегда их принимали с радо-
стью. В краснодарском госпитале мобилизо-
ванный в ноябре Сергей не мог поверить, что 
в их клубе будет концерт-выступление арти-
стов из столицы.
— А вы правда из Москвы? Я сам из Перми, 
в столице был семь лет назад. Наверное, она 
очень изменилась. Хочется побывать на Арба-
те, Красной площади и, конечно, на Могиле 
Неизвестного Солдата в Александровском са-
ду. Но сейчас не до этого, конечно. Здесь у нас 
комфортные, почти тепличные условия, вкус-
ная и сытная еда, теплая и чистая постель, за-
бота и внимание медперсонала. А тянет скорее 
закончить лечение и вернуться в родную роту 
к ребятам. Как там мои братья? Сам сидел в хо-
лодных окопах, спал на полу в разрушенных 
домах, радовался посылкам из дома. Каждый 
день думаю, если бы не этот осколок, то был бы 
за ленточкой.
Получая сложные ранения, военнослужащие 
должны пройти полную реабилитацию, в том 
числе и эмоциональную. А это непросто, гово-
рит заведующая клубом краснодарского го-
спиталя Наталья (фамилию собеседника ука-
зывать нельзя в целях безопасности).
— Ребята не хотят выходить из палат, говорят, 
что им концертов и выступлений и там хвати-
ло. Но я настойчиво хожу в отделения и при-
глашаю пациентов на мероприятия — мы про-
водим их каждый день, — рассказывает Ната-
лья. — Они поддаются моим уговорам и при-
ходят из вежливости, чтобы взять книгу или 
посмотреть концерт, а потом втягиваются. 
Однажды из Армавира к нам приехали дети. 
Они играли на музыкальных инструментах, 
бойцы слушали. А после окончания собрали 
деньги и купили маленьким артистам три тор-
та и соки, а пока дети кушали и смеялись, 
взрослые мужчины смотрели и сдерживали 
слезы. Ведь воюют именно за них.
Михаил попал в госпиталь после контузии, 
хмурый и мрачный, он не хотел верить, что все 
наладится. Но со временем его точка зрения 
изменилась.
— После ранения, операции мне казалось, что 
радость утеряна безвозвратно, но сегодня 

я был счастлив и понял: нет, враг, не дождешь-
ся, я не сдамся! Русские не сдаются, потому что 
они сила, своих не бросают! Вот пели и танце-
вали девчонки из дуэта «Кадарка» (Ксения Гле-
бова, Зарина Ляпина), пели Александра Ко-
роткова и Евгения Шевченко, Анна-Мария 
Лопушинская играла на флейте, Альфия Ками-
лова вела концерт, Анна Шерстнякова помога-
ла фокуснику, и я знаю, что мы должны защи-
тить их. И еще миллионы россиян. И мы побе-
дим! Обязательно!
О девушках из концертной бригады зрители 
говорят с нежностью, угощают конфетами, 
дарят сувениры, обнимают на прощание. 
С мужчинами — ведущим Тимофеем Костю-

ковым, цирковым артистом Романом Махне-
вым, иллюзионистом Александром Заварзи-
ным, техническим работником сцены Иваном 
Панфиловым и звукорежиссером Юрием Лу-
бенковым — другой разговор. Мужской. Но 
эмоции те же — «спасибо, мужики, что прие-
хали!» Общие перекуры, крепкие рукопожа-
тия, «бывай»... Пассажиры автобуса словно 
унеслись домой, в мирный Крым, где у синего 
моря цветет миндаль, где раненые военнослу-
жащие подпевают заслуженной артистке Ре-
спублики Крым Евгении Шевченко «Севасто-
польский вальс».
— Я родом из прекрасного города моряков — 
Севастополя, — рассказывает вокалистка, ре-
жиссер Евгения Шевченко. — И я от чистого 
сердца пою для героев, мне приятно видеть, 
как отзываются на композиции их сердца, как 
блестят глаза, как они оживают. И если будет 
возможность, обязательно спою в Донецкой 
и Луганской республиках, чтобы поддержать 
наших! Я вижу, бойцам это необходимо!
И снова в автобусе вспоминают паренька, ко-
торый заплакал от переизбытка эмоций, услы-
шав «Аист на крыше — счастье под крышей 
и на Земле!». Как он неловко вытирал слезы 
рукавом больничного халата, прятал глаза. 
А друзья, заметив его смятение, деликатно де-
лали вид, что не видят переживаний.
— А что, он из деревни, никогда артистов, мо-
жет, не видел. Он у нас человек смелый, реши-
тельный, а тут растрогался, сердце у него до-
брое. И знаете, это очень здорово, что он свой 
стресс выпустил, теперь точно пойдет на по-
правку, — улыбается Сергей из Питера. — Врач 
говорил, что позитивные эмоции сокращают 
время лечения в два раза. Считай, излечился.
Сергей доброжелательно усмехается и бежит 
догонять друга, берет его за плечи. Оба обора-
чиваются, машут руками и желают хорошей до-
роги. И так после каждого концерта — улыбки 
и слезы, подарки и пожелания, радость и про-
щание. Иллюзионист Александр Заварзин по-
ездкой доволен, отработал с удовольствием.
— Конечно, я отложил несколько выступле-
ний, специально освободил график, чтобы по-
ехать к бойцам, — рассказывает Заварзин. — 
И я счастлив, что поступил именно так. Мно-
гие радовались, как дети. Выходили на сцену, 
искренне удивлялись, откуда взялся и куда 
делся белый голубь. Пытались понять секрет 
фокусов, а после концерта выясняли, как же 
я это делаю! Моя задача была отвлечь ребят от 
реальности, чтобы они снова почувствовали 
себя счастливыми, беспечными. И у меня, 
у нас получилось.

Я фокусы показывать не умею, да и петь у меня 
получается плохо, с танцами и вовсе дружба не 
сложилась, но я вела концерты и с удоволь-
ствием наблюдала, как атмосфера зрительно-
го зала менялась каждый раз. Вежливое вни-
мание сменялось интересом, удивлением, ра-
достью, восторгом — и вскоре слышались 
аплодисменты, смех, даже свист и громкое 
«Браво!». Иногда ребята стучали костылями 
о пол, чтобы артисты знали — концерт удался. 
Строгие мужчины в форме становились бес-
печными мальчишками из соседнего двора. 
И каждого хотелось обнять, ободрить. Нечаян-
но нащупываю в куртке самое прекрасное ла-
комство, которое я никогда не могу съесть — 
вспоминается веснушчатое лицо, тихий голос 
и наивный взгляд.
— Хороший концерт, — произносит на проща-
ние ефрейтор Владислав и застенчиво протя-
гивает конфету. — Это вам на легкую дорожку! 
Помните, здесь вас всегда ждут! Приедете?
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Бронирование и продажи ту-
ров и отелей идут со значи-
тельным ростом.
— У нас сейчас в стране нет не-
перспективных территорий. 
Путешественники 
ездят везде, от Ка-
лининграда до Са-
халина и Камчат-
ки, — сказал Юрий 
Барзыкин. — То же 
самое и с видами 
туризма. Тем более 
с майских праздни-
ков запускаются 
туристические по-
езда и круизы.
На последнее на-
правление, напри-
мер, поедут поряд-
ка 400 тысяч че-
ловек.
— Для речного круиза доступ-
но более 1,5 тысячи маршру-
тов. Волга, Москва-река — от 
17 тысяч рублей за три дня до 
экспедиционных направле-
ний по Енисею, Байкалу: 
у разных потребителей раз-
ные запросы, — сказал Бар-
зыкин. 

Он добавил, что цены немно-
го сгладились. И если в «горя-
чие» даты майских праздни-
ков они могут быть чуть вы-
ше, то уже с 12 мая по июнь 

стоимость будет 
доступнее.
— У нас есть все ос-
нования полагать, 
что по количеству 
поездок в этом го-
ду мы выйдем на 
доковидный пери-
од, — сказал Бар-
зыкин.
Прошлый год, по 
словам эксперта, 
показал, что идет 
активное восста-
новление внутрен-
него туризма.
— Дает свои плоды 

нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства»: от-
расль получает гранты, субси-
дии и прямое инвестирование 
средств. На них уже строятся 
отели, обустраиваются марш-
руты, — отметил Барзыкин.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

ИВАН КУДРЯВЦЕВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОТБОРОЧНОЙ 
КОМИССИИ ММКФ 
Главный тренд этого года — 
внимание мирового кино 
к проблемам молодежи, буду-
щего поколения. Из-за техно-
логической революции сейчас 
мы наблюдаем очень сильный 
разрыв между поколениями, 
и нам нужно искать пути раз-
решения этой ситуации. Поэ-
тому в этом году мы сформи-
ровали отдельную программу 
«Трудный возраст». Также 
впервые мы ввели систему 
бесплатной студенческой ак-
кредитации для обучающихся 
в творческих вузах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Три — счастливое число. Суперкубок нашел своего обладателя
Противостояние «Росича» 
и «Зеленограда» можно на-
звать таким же главным мо-
сковским дерби, как, напри-
мер, встречи «Спартака» 
и ЦСКА, только на любитель-
ском уровне. И если первая 
команда — многократный 
чемпион Москвы, то вторая 
чаще всех выигрывала сто-
личный кубок.
Борьба получилась по-на сто-
яще му зрелищной и упор-
ной — во многом благодаря 
неимоверной поддержке со 
стороны верных болельщи-
ков, чьи шеи украшают клуб-
ные шарфы. Каждую фами-
лию трибуны встречали одо-
брительными криками и уда-
рами в барабан. 
И, как только звучит старто-
вый свисток, зрители вступа-
ют в свою «игру». Пока атаки 
на одни ворота сменяются не 
менее красивыми комбинаци-
ями в сторону других, болель-
щики выкрикивают заранее 
подготовленные речовки. И на 
заряд «Только «Росич», только 
победа!» следует не менее за-
жигательный раскатистый от-
вет: «Зе-ле-но-град-цы!»
Правда, несмотря на такую 
мощную поддержку, в первом 
тайме мяч в сетке ворот так 
и не побывал. Хотя игроки 
«Росича» очень старались пе-
реломить ход игры. После их 
ударов мяч попадает и в штан-
гу, и перекладину. А вот в цель 
ни разу не залетает. Безголе-
вая ничья. 
Так что поддержка болельщи-
ков оказалась сильнее и друж-
нее, чем действия игроков на 
поле. Но стоит отметить, что 
футболисты ведут себя доста-
точно корректно по отноше-
нию друг к другу. Поэтому 
игра идет практически без на-
рушений правил. 
Но уже во втором тайме «Ро-
сичей» как будто подменили. 
Неизвестно, что в перерыве 
им сказал тренер, но уже за 
первые 15 минут они сумели 
провести три безответных 
мяча.
Сначала на 52-й минуте от-
личился Мартун Абовян, на 

55-й — Павел Голышев. А вот 
на 59-й случился неприятный 
для зеленоградцев момент — 
«Росич» Олег Догалев ворвал-
ся в их штрафную площадь, но 
был сбит. Судья, не раздумы-
вая, указал на 11-метровую 
отмет ку. Пеналь-
ти. Исполнять его 
взялся сам «постра-
давший». И не про-
махнулся. 
К своему сожале-
нию, отыграться 
у представителей 
города-спутника Москвы Зе-
ленограда уже не хватило ни 
сил, ни времени. Счет так 
и остался 3:0 не в их пользу. 
Так что после финального 
свистка и получения медалей 
за участие в финале они по-

брели в раздевалку, пока их 
соперники получали заслу-
женный кубок победителей 
из рук президента Москов-
ской федерации футбола 
Александра Старцева и празд-
новали победу.

По словам пресс-
атташе «Зелено-
града» Александра 
Тимакова, их ко-
манда играла от 
обороны. Но, види-
мо, такая тактика 
не сработала. 

— У нас были очень опытные 
соперники, которые постоян-
но создавали голевые момен-
ты у наших ворот, — говорит 
Александр Тимаков. — У них 
был шанс забить еще в первом 
тайме, но мы успешно отра-

зили все их атаки. У нас было 
несколько возможностей от-
править мяч в их ворота, но 
подвела неточность ударов.
Пресс-атташе команды «Зеле-
ноград» уточняет, что из их 
клуба мог отличиться футбо-
лист Михаил Каретников, 
у которого был шанс открыть 
счет и забить «Росичам». Но 
не сложилось.  
По итогам матча лучшим 
игроком в составе «Зеле-
нограда» стал Евгений Пу-
зин, а у «Росича» — Вячеслав 
Шакир.
— Команда играла хорошо, — 
отмечает Вячеслав. — Хоте-
лось бы, конечно, забить еще 
в первом тайме. Но где-то нам 
не повезло, где-то на высоте 
оказался вратарь соперников. 

Радует, что потом фортуна 
нам все же улыбнулась и мы 
провели несколько хороших 
атак. Да и в обороне сыграли 
надежно. 
По словам руководителя спор-
тивного отдела столичной 
Феде рации футбола Сергея 
Французова, Суперкубок Мо-
сквы — традиционный матч 
перед началом первенства. 
В этом году оно стартует уже 
на следующей неделе — 
12 апреля.
— Матчи на Суперкубок регу-
лярно проводятся с 2016 го-
да, — говорит Сергей Францу-
зов. — Игра идет два тайма 
по 45 минут. Возраст игро-
ков должен быть не моло-
же 14 лет. А верхней планки 
у нас нет.

По словам руководителя спор-
тивного отдела Федерации 
футбола Москвы, соревнова-
ния — профессиональные. 
Они проводятся по четкому 
регламенту Российского фут-
больного союза. Так что все 
серьезно. 
— Плюс в обеих командах бы-
ли футболисты, которые име-
ют за плечами опыт выступле-
ний за клубы Российской пре-
мьер-лиги и Футбольной на-
циональной лиги, — расска-
зывает Французов.  
Например, сейчас в составе 
команды «Росич» играет спор-
тсмен Павел Голышев, кото-
рый имеет опыт выступления 
за московский «Спартак». 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@mvm.ru

Вчера на стадионе «Медведково Арена» состоялся матч за Суперкубок Москвы. На поле вышли лучшие любительские футбольные клубы 
прошлого сезона. За главный приз сражались команды «Росич» и «Зеленоград». «ВМ» узнала, кто же получил заветный приз.

Вчера 15:11 Победители матча за Суперкубок Москвы — клуб «Росич» — празднуют свой триумф. Они победили соперников 
из команды «Зеленоград» со счетом 3:0

От Волги до Енисея: речные 
круизы набирают популярность

Вчера вице-президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин (на фото)
рассказал про популярный майский отдых.

Кинофестиваль собирает гостей со всей планеты
За долгую историю существо-
вания фестиваль успел заслу-
жить репутацию одной из са-
мых авторитетных площадок 
для презентации новых картин 
на большом экране — ожида-
ется более 30 мировых пре-
мьер. Откроет фестиваль лента 
«Снегирь» Бориса Хлебникова. 
Фильмом закрытия станет 
спортивная драма «42 се кун-
ды» режиссеров Алекса Морел-
ло и Дани де ла Ордена.
— Хочу подчеркнуть, что зару-
бежные страны продолжают 
участвовать в фестивале, не-
смотря на международную 
обстановку, — отметила член 
отборочной комиссии кино-
вед Евгения Тирдатова. — 
Культурные связи не рвутся.

В фестивале принимают уча-
стие более 60 стран, в том чис-
ле Саудовская Аравия, Болга-
рия, Дания, Швеция, Чили 
и Колумбия, которые присо-
единись только в этом году. Ор-
ганизаторы под-
черкнули, что при-
шло очень много 
заявок из Китая. 
Оценить все много-
образие мирово-
го кинематографа 
можно будет в рам-
ках конкурсных и внеконкурс-
ных программ, одна из кото-
рых — «Вокруг света за 8 дней».   
Председателем жюри основ-
ного конкурса стал индийский 
режиссер Рахуль Равель, а оте-
чественные картины в рамках 

программы «Русские премье-
ры» оценит жюри под руко-
водством режиссера Алексея 
Учителя.
Программа ММКФ-45 охваты-
вает короткометражные 

и полнометраж-
ные фильмы, муль-
типликацию, сери-
алы. Организато-
ры отметили, что 
большой ажиотаж 
вызывает докумен-
тальное кино.

— Хочется выделить россий-
ские фильмы «Владимирский 
централ», продолжающий 
цикл «История российских 
тюрем» и «Михаил Горшенев. 
Легенда о «Короле и шуте» об 
истории панк-группы, — от-

метил режиссер-документа-
лист Сергей Мирошниченко, 
анонсируя программу.
Еще одна задача фестиваля — 
просвещение. Впервые будет 
запущен открытый лекторий, 
посвященный широкоэкран-
ному кино. В этом году в нем 
зрители увидят фильмы «Хож-
дение за три моря», «Сладкая 
жизнь» и «В едином строю». 
Также исследовательскую ли-
нию продолжит внеконкурс-
ная программа, «Русский 
след». Она  посвящена влия-
нию русской культуры и исто-
рии на развитие других стран, 
в этом году внимание уделено 
советскому периоду.  
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Школьники отыскали редкие окаменелости 
Перед очередной экспедици-
ей ребята в первую очередь 
проверяют снаряжение — 
складывают в походные рюк-
заки  лопаты, мастерки и ки-
сти. Наводки для раскопок 
Максиму Денисенко и Влади-
миру Федосову дают опытные 
кураторы и специализирован-
ные сайты в интернете.
— Интерес к палеонтологии 
возник у меня в раннем дет-
стве. Потом в 12 лет я узнал 
о кружке палеонтологии при 
Государственном биологиче-
ском музее имени К. А. Тими-
рязева, — рассказывает Мак-
сим Денисенко, кладя в рюк-
зак кисть для раскопок. — 
Сначала меня интересовали 
динозавры и их останки. Но 
потом я понял, что процесс по-
иска окаменелостей и их 
очистка гораздо интереснее. 
По словам Максима, первым 
местом раскопок, которое по-
сетили ребята, была террито-
рия около реки Шмелевка, что 
неподалеку от станции метро 
«Зябликово». 
— Там выходят на поверх-
ность юрские глины, можно 
найти аммонитов (вымерших 
головоногих моллюсков.  — 
«ВМ») и многое другое. Там 
я нашел своего первого древ-
него моллюска, — говорит 
подросток. 

Самое важное в палеонтоло-
гии — это терпение и аккурат-
ность, считает Владимир Фе-
досов. Ведь даже в черте Мо-
сквы, около Шмелевки, в пла-
стах глины были ископаемые 
разных периодов.
— Определить их можно по 
цвету глины. Сперва нужно 
определиться с группой ока-
менелостей, которые хочешь 
обнаружить, а потом выбрать 
слои для поиска. Определить-

ся с местом и уз-
нать описание это-
го места. От этих 
факторов зависит, 
какое снаряжение 
с собой взять, — 
поясняет юный па-
леонтолог. — Прошлым летом 
я был на выезде с геологиче-
ским кружком на Кольском 
полуострове. На щелочном 
массиве я нашел редкое обра-
зование беломорита (белая 

натриевая порода 
магматического 
происхождения. — 
«ВМ») в граните. 
В нем собраны раз-
нообразные мине-
ралы, и в этой 

местности его еще ни разу ни-
кто не находил. В дальнейшем 
я передал его в музей.  
А Максим Денисенко свою са-
мую ценную находку сделал 
в Тверской области. 

— Это древний окаменевший 
панцирь морского ежа. Ему 
448 миллионов лет, — похва-
стался школьник. 
Теперь ребята планируют по-
ехать в Волгоградскую об-
ласть на поиски мозазавра — 
предка варанов. А летом — 
в Пермский край, где попробу-
ют отыскать останки гелико-
приона — древней акулы.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Восьмиклассники из школы № 1449 Максим Денисенко и Владимир Федосов занимаются палеонтологией. Ребята ездят 
в научные экспедиции, а найденные ими ископаемые останки доисторических растений и животных дарят музеям.

Вчера объявили программу юбилейного 45-го Московского международного кинофестиваля. Он пройдет 
с 20 по 27 апреля. Раскрываем особенности предстоящего киносмотра и анонсируем его фильмы-участники. 

топ-3

Самые редкие 
находки:

■ На берегу моря Лапте-
вых нашли мамонтенка, 
погибшего около 
34 000 лет назад. 
■ В Алтайском крае наш-
ли фрагмент тела челове-
ка, который жил около 
50 000 лет назад. 
■ В Забайкальском крае 
нашли окаменелости воз-
растом от 163 до 166 мил-
лионов лет. Останки при-
надлежат древнему пер-
натому динозавру — ку-
линдадромею.

ну и как вам?

камера! мотор!

кеды и бутсы

Московская футбольная 
лига, прообраз Москов-
ской федерации футбола, 
была основана в 1910 го-
ду. 28 августа этого же го-
да состоялось открытие 
первого официального 
чемпионата Москвы. 
В 1922–1924 годах были 
образованы такие по-
пулярные сегодня коман-
ды, как «Динамо», «Спар-
так», «Локомотив», ЦСКА 
и другие. В сентябре 
1923 года сборная Мо-
сквы стала победителем 
первого чемпионата СССР. 
За более чем столетнюю 
историю Москва воспита-
ла для страны таких ле-
гендарных футболистов 
и тренеров, как Лев Яшин, 
Эдуард Стрельцов, Федор 
Черенков, Игорь Нетто, 
Альберт Шестернев, 
Алексей Парамонов, Ана-
толий Ильин, Валерий 
Воронин, Игорь Числен-
ко, Валентин Иванов, 
Константин Бесков, и дру-
гих известных футболи-
стов, победителей раз-
личных турниров.

справка

объектив

1 апреля 2023 года. Синичек можно назвать настоящими 
патриотами. В отличие от многих птиц, они не улетают зи-
мой в теплые края, а остаются в Москве. Правда, перебира-
ются поближе к людям. Вот и эта птичка-невеличка заско-
чила на обед в оконную кормушку, через которую удобно 
наблюдать за пернатыми и слушать их весеннее пение. 
Но орнитологи предупреждают: кормить синиц надо си-
стематически, потому что они тратят много сил на полет.

Станет ли Трамп 
уголовником

Бывшему президенту США, 76-летне-
му Дональду Трампу, предъявлено об-
винение из 34 пунктов. Это первое 
уголовное дело против экс-президента 
Америки, которое дошло до суда. Воз-
бужденное окружным прокурором 
Манхэттена, оно строится вокруг об-
винений в том, что бывший президент 
организовал незаконные платежи, 
чтобы скрыть компромат на себя во 

время избирательной кампании 2016 года, а также 
в фальсификации деловых документов и много чего «по 
мелочи». Если сложить максимальные приговоры по каж-
дому из 34 пунктов, то в худшем случае Трампу может гро-
зить 136 лет за решеткой. Помимо этого, против Трампа 
есть ряд уголовных дел, обвинения по которым пока офи-
циально не предъявлены: о попытках фальсификации 
итогов выборов по штату Джорджия, о попытке мятежа 
в связи со «штурмом Капитолия» 6 января 2020 года, о не-
брежном обращении с секретными документами.
Последствия этого неясны, прецеден-
тов не было. Следующее заседание су-
да состоится лишь в декабре 2023 года. 
К тому времени новая предвыборная 
кампания уже «раскочегарится», 
Трамп в ней участвует. Более того, свы-
ше половины республиканцев готовы 
снова выдвинуть его своим кандида-
том. Само по себе уголовное преследо-
вание юридически этому не препят-
ствует. Законом никак не оговарива-
ются такие вопросы. Теоретически 
Трамп сможет баллотироваться, даже 
если его успеют осудить до момента 
голосования. Но, скорее всего, его 
коман да будет всячески затягивать су-
дебный процесс. Дальше начинается юридическая terra 
incognita. Допустим, Трамп выиграет выборы. Но он как 
президент не будет иметь иммунитета от уголовного пре-
следования и, так как речь идет в основном об обвинениях 
на уровне отдельных штатов, не будет иметь права на по-
милование самого себя, какое имел бы по федеральному 
обвинению. Так что для истеблишмента предпочтитель-
ный выход — засыпать Трампа обвинениями по уши, что-
бы похоронить его избирательную кампанию. Чтобы сами 
избиратели отвернулись от такого кандидата. Потом 
с ним можно разобраться в судах. Можно даже его и не са-
жать, главное — не допустить снова в Белый дом. Жела-
тельно на уровне праймериз у республиканцев. Пока 
Трамп опережает там своего ближайшего преследователя, 
губернатора Флориды молодого Рона Десантиса, процен-
тов на 20–30. Если говорить о прогнозе на сегодня, то 
Трампу будет гораздо труднее победить, чем в 2016 году. 
Кажется, его политическая звезда уже пошла к закату.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

сезон

Вчера 15:04 Ученики школы № 1449 Максим Денисенко (слева) и Владимир Федосов 
показывают древние ископаемые, найденные в экспедициях 
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Кстати, еще важный момент: изданный при 
участии Михаила Федотова указ президента 
«О мерах по укреплению дисциплины в системе 
государственной службы» обязывал чиновни-
ков реагировать на критику СМИ и отчиты-
ваться об этом контрольному управлению! Вот 
за что его особенно любили журналисты. 
Михаил Александрович, у вас столько удивитель-
ных мест работы за плечами, что не знаю даже, 
с чего начать. Давайте — с детали, приятной 
для нас: правда, что вы работали в «Вечерке»? 
Правда. Журналистикой я увлекся еще школь-
ником и даже входил в «молодежную редак-
цию» знаменитой радиопередачи «Ровесники». 
Помню, как с магнитофоном «Репортер-2» на 
плече брал интервью на тему «в чем смысл жиз-
ни» у разных замечательных людей, в том чис-
ле, например, у Леонида Утесова и Роберта Рож-
дественского. Я задавал этот вопрос и ветера-
нам войны, и учителям в родной школе, и даже 
водителю автобуса. Тот ответил: «Ну как, в чем 
смысл…Чтобы… без опозданий!» Отличный 
ответ. Как это было бы здорово — жить без 
опозданий. Во всем! 
Старшеклассником я не только пробовал себя 
в журналистике, а по воскресеньям ездил в ли-
тературную студию дворца пионеров на Ленго-
рах. Там я познакомился с ребятами, которые 
писали вольнолюбивые стихи, выпускали не-
подцензурный самиздат, читали «тамиздат». 
Так я приобщился к диссидентскому кругу. Ва-
дим Делоне, Александр Гинзбург, Владимир 
Буковский… Сегодня их имена встречаются 
в учебниках истории, а тогда их именовали ан-
тисоветчиками, сажали в тюрьмы, психушки. 
Те еще знакомства для советских времен. Шутка. 
Это точно: я дружил с теми, с кем дружить по 
тем временам было предосудительно и небезо-
пасно. Причем не только дружил, но и участво-
вал в известных демонстрациях на Пушкин-
ской площади, которые с 5 декабря 1965 года 
проводились ежегодно в День советской Кон-
ституции. Там меня не задерживали, но ощуще-
ние, что я нахожусь под наблюдением у госбез-
опасности, у меня появилось; кстати, спустя 
годы выяснилось, что это действительно было 
так. А в январе 1968 года, уже став студентом 
дневного отделения юрфака МГУ, я пошел к зда-
нию московского городского суда на Каланчев-
ке, где судили моих товарищей — участников 
знаменитого «дела четырех». Ничего мы не пи-
кетировали, стояли спокойно, ожидая вестей 
из зала суда, потом отлучился на площадь трех 
вокзалов — купить ребятам пирожков, а когда 
возвращался, увидел, как моих товарищей упа-
ковывают в милицейский газик. Командовал 
этим некий человек в форме старшины мили-
ции. Вечером мы случайно оказались с ним 
в одном вагоне метро. Подсев к нему, я, разло-
жив на коленях Уголовный и Уголовно-процес-
суальный кодексы, начал объяснять, что он уча-
ствовал в незаконных действиях, тем самым 
совершив преступление. Он меня выслушал 
и сдал в пункт милиции на станции метро «Кро-
поткинская». На следующий день меня вызвали 
в деканат и велели забрать документы. Мама 
кинулась звонить факультетской профессуре — 
она же с ними со всеми училась, была душой 
самодеятельности. Короче, меня решили спря-
тать на вечернем отделении, а вечерникам по-
лагалось работать. И через каких-то знакомых 
я пришел в редакцию «Вечерней Москвы». 
Неужели курьером? 
Берите выше: внештатником в отдел информа-
ции! Им руководил Борис Ильич Винокур. Мне 
выделили стол в проходной комнате, пишущую 
машинку, дали удостоверение... В день надо бы-
ло сдавать минимум три заметки, и каждая 
должна была начинаться со слова «сегодня». 
Отдел новостей подтвердил бы, что ничего в этом 
смысле в «ВМ» не изменилось. О чем вы писали? 
Первая моя заметка была посвящена какому-то 
дефектоскопу. В НИИ, где его изобрели, мне 
подробно описали принцип его работы. Я до-
бросовестно изложил все услышанное, добавил 
какую-то «человечинку», положил текст на «со-
баку» (так называли редакционные бланки. —
«ВМ») и отправился к Борису Ильичу. Тот про-
читал и сказал: «Ничего не понял. Объясни». 
Я подробно объяснил принцип действия прибо-
ра. «Теперь, — сказал Винокур, — понятно. Иди 
в типографию, пусть они тебя там размножат. 
Мы приложим тебя к каждому экземпляру газе-
ты и ты будешь лично объяснять читателям, что 
значит твоя абракадабра». Заметку я переписы-
вал раз пять, но в итоге она вышла. Так я начал 
работать внештатным корреспондентом, а по-
том меня оформили уже с трудовой книжкой, 
и я стал вполне официальным журналистом. 
Хорошо помню тех, у кого учился журналист-
скому ремеслу. Это и Сафи Хасанович Акжиги-
тов, монополист темы метростроя, и добродуш-
ный Саша Болотин, писавший о московских 
стройках, и знаменитый Давид Гай, который 
был вынужден подписываться псевдонимом 
вместо своей прекрасной для пишущего чело-
века фамилии Гольдфедер («золотое перо»). 
Помню, как в коллективе появился интелли-
гентнейший Юра Зарубин, заразивший всю 
редакцию любовью к быстрым шахматам 
и снискавший благосклонность красавицы 
и умницы Светочки Березницкой, в которую 
все были тайно влюблены… Как-то мне дове-
лось выступать на редколлегии с изложением 
своего опыта сбора новостей — я использовал 
для этого перфокарты, в которые заносил пред-
стоящие события. А завершилась моя работа 
в «Вечерке» 18 сентября 1969 года: меня пере-
манили в отдел науки новой центральной газе-
ты «Социалистическая индустрия». После заяв-
ления на увольнение меня вызвали к главному 
редактору, легендарному Семену Давыдовичу 
Индурскому. Он кричал, что уходить — непоря-
дочно и что насчет меня в редакции были пла-
ны, и он будет звонить в ЦК — поскольку кое-
кто перетягивает кадры... Но в итоге на него 
подействовал единственный аргумент: в этот 
день мне исполнялось 20 лет и я мог рассчиты-
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вать на подарок. Так закончилась моя работа 
в «Вечерке». И я очень благодарен ей за полу-
ченный опыт и уроки. В «Вечерке» я впервые 
услышал правильный ответ на вопрос, когда 
нужно сдать заметку: «Вчера!» Еще один урок 
мне преподал великий легкоатлет Валерий Бру-
мель. На вопрос, что бы он мог посоветовать 
начинающим спортсменам, он ответил потря-
сающей формулой: «Чтобы прыгать — надо 
прыгать». Это стало моим девизом. 
Я вычитала, что еще в далеком 1976 году вы за-
щитились по теме свободы печати…
Да, это была моя кандидатская диссертация. 
Как сказал один из оппонентов после защиты, 
мне удалось пройти по лезвию бритвы: свернув 
в одну сторону, я оказался бы за решеткой, 
в другую — никто в приличном обществе руки 
бы не подал. В этой кандидатской я обосновал 
необходимость принятия закона о печати и соз-
дания специального министерства информа-
ции, призванного обеспечить правовое регули-
рование в этой сфере. Министерство печати 
и информации в итоге было создано в 1990 году. 
Когда министр Михаил Полторанин пригласил 
меня стать его заместителем, я ответил: «Ко-
нечно, да, ведь это министерство я придумал 
еще в 1976 году!» Он удивился: «А я был уверен, 
что это мы с Ельциным...» 
На самом деле темой свободы печати я занялся 
еще на третьем курсе: я был студентом-юри-
стом, но уже кое-что знал и о журналистике. 
Знал, в частности, как работает цензор. Напри-
мер, за «Вечеркой» в издательстве в качестве 
цензора была закреплена добрейшая Вера Ива-
новна. Как-то она сняла мою заметку про юных 
натуралистов, готовившихся встречать пере-
летных птиц. Открыв засаленный гроссбух «Пе-
речень сведений, не подлежащих оглашению 
в открытой печати», она указала мне: смотри, 
«маршруты перелетных птиц» — секретно. 
Господи, почему?! 
Я тоже недоумевал. Вера Ивановна объяснила: 
узнав эти самые маршруты, враги могут с помо-
щью птиц заразить советский народ опасными 
болезнями. Глупость и примитивность — врож-
денные качества цензуры. Я горжусь тем, что 
смерть Главлита — на моей совести, в этом 
смысле я душитель цензуры. 
Мы все опираемся на закон о СМИ, а вы его отец- 
основатель. А почему у нас нет кодекса этики? 
Как это — нет? Есть. Еще в 1991 году мы написа-
ли кодекс профессиональной этики советского 
журналиста, он даже был принят съездом союза 

журналистов СССР. Но оба союза в том же году 
рухнули. Есть кодекс профессиональной этики 
российского журналиста, принятый еще 
в 1994 году, и глобальная Хартия журналист-
ской этики, принятая Международной федера-
цией журналистов, и Московская хартия жур-
налистов, и Хартия телерадиовещателей… Но 
во всех этих документах есть нерешенный во-
прос: кто будет следить за соблюдением про-
фессиональной этики. Решить этот вопрос на 
законодательном уровне можно, только уста-
новив, что вопросы профессионального само-
регулирования относятся к исключительному 
ведению сообщества. 
Но вопросов относительно этики (или ее отсут-
ствия?) в журналистском сообществе немало, 
и, увы, не только у журналистов. Куда же бежать, 
если что?
Еще в 2005 году мы создали Общественную кол-
легию по жалобам на прессу. Она существует по 
сей день, обновляясь каждые пять лет. Жалобы 
в нее поступают разные, и было бы хорошо, ес-
ли бы наши медиа прислушивались к тем реше-
ниям, которые коллегией принимаются. Члены 
коллегии — а их пятьдесят человек — очень 
разные люди, среди которых есть и либералы, 
и консерваторы, и журналисты, и адвокаты, но 
в вопросах профессиональной журналистской 
этики все мы, как правило, приходим к консен-
сусу. И знаете, я давно заметил, что на журнали-
стов, для которых журналистская этика имеет 
значение, жалобы приходят редко, а решения 

коллегии воспринимаются ими с благодарно-
стью. Для тех же, у кого отсутствует ген совести, 
наша коллегия — кость в горле. С ними гово-
рить о журналистской этике как с проститутка-
ми — о платонической любви. 
Как вы оцениваете нынешнее состояние прессы? 
Медийное сообщество как было разноликим, 
таким и остается. Но его разноликость проявля-
ется уже за пределами традиционных медиа — 
это в первую очередь интернет, блогосфера. То, 
что традиционные медиа вышли в интернет, 
это закономерно, так и должно было случиться. 
Но мне горько, что пропадают целые жанры: 
например, где сегодня судебный очерк, или ре-
портаж из зала суда, или фельетон? Если в тек-
сте нет остроты, яркости, живых наблюдений, 
газета рискует превратиться в публикатора 
пресс-релизов, а это лишает прессу смысла и со-
циальной роли, поскольку она — институт на-

циональной безопасности, сторожевой пес об-
щества, который реагирует на любую угрозу 
демократическому правовому государству и не 
ждет команды «фас!», а бросается на посягнув-
шего на общественные интересы, на какой бы 
строчке в «табели о рангах» ни стоял виновник. 
Провинившийся чиновник должен подать в от-
ставку, а пресса, если ошиблась, должна изви-
ниться. Если отношения в обществе будут чест-
ными и открытыми, все станет на свое место. 
Вы были одним из трех представителей прези-
дента, когда в Конституционном суде рассматри-
валось «дело КПСС». Расскажете об этом?
О, для меня как для юриста это был звездный 
час! Дело началось весной 1992 года, когда де-
путаты-коммунисты решились обжаловать 
указ Ельцина о запрете КПСС и национализа-
ции партийного имущества. Чуть ранее, после 
провала ГКЧП, они были в абсолютном ауте, но 
на волне общественного недовольства ради-
кальными экономическими реформами реши-
ли пойти в контратаку. Так и началось дело по 
проверке конституционности указов Ельцина 
1991 года. Когда обсуждали вопрос, кто будет 
представлять президента, выбор пал на трех че-
ловек — госсекретаря Геннадия Бурбулиса, ви-
це-премьера правительства Сергея Шахрая, ну 
а третьим был я, тогда — генеральный дирек-
тор Российского агентства интеллектуальной 
собственности при президенте РФ. Процесс 
продолжался до конца октября, в последние 
дни приходилось спать меньше часа в сутки. Но 
было и много забавного. Помню, мы готовили 
Александра Николаевича Яковлева, секретаря 
и члена Политбюро ЦК КПСС, к допросу в каче-
стве свидетеля. Проработали с ним десятки воз-
можных вопросов, под конец спрашиваем: 
«А что вы ответите, Александр Николаевич, ес-
ли спросят, правда ли, что вы агент ЦРУ?» Яков-
лев аж вскочил! Долго не мог успокоиться, кри-
чал, что мы мальчишки, возмущался, но, нако-
нец, мы его уговорили — если вдруг такое слу-
чится, он пошутит: «Вы знаете, мне как-то 
говорили в Лэнгли*, что депутат Слободкин — 
агент МОССАДа**, но я им не поверил!» А на 
следующий день наши процессуальные оппо-
ненты, как по сценарию, задавали Яковлеву 
в основном те самые вопросы, которые мы от-
работали накануне. Одним из последних зада-
вал вопросы профессор Феликс Михайлович 
Рудинский, замечательный правовед и боль-
шая умница. И вдруг я слышу: «Скажите, Алек-
сандр Николаевич, а правда ли, что вы агент 
ЦРУ?» Яковлев на миг смешался, но быстро 
вспомнил, хотя и неточно, вариант ответа, 
и выдал: «Знаете, мне говорили в Лэнгли, что 
вы — агент МОССАДа, но я не поверил…» По-
метка в стенограмме «смех в зале» не отражает 
хохот, сотрясший стены Конституционного су-
да. В целом же — да, это был уникальный про-
цесс. Именно потому, что его вспоминают се-
годня редко и оценивают поверхностно, я пла-
нирую написать монографию о «деле КПСС». 
Отлично! Ну а где все-таки «золото партии»? 
Предполагаю, что оно давно разошлось между 
так называемыми фирмами друзей и сейчас 
прекрасно работает по всему миру. Но я не эко-
номист и не журналист-расследователь. 
Сейчас вы возглавляете кафедру ЮНЕСКО по ав-
торскому праву, смежным, культурным и инфор-
мационным правам. В чем ее специфика? 
В первую очередь в том, что она обеспечивает 
межуниверситетское сотрудничество в соот-

ветствующей предметной области, объединяя 
ученых из разных вузов, регионов и даже 
стран. Именно наша кафедра двадцать лет на-
зад инициировала проведение Дней интеллек-
туальной собственности в России, которые 
с тех пор ежегодно проходят в последнюю де-
каду апреля. В эти дни мы вместе с Роспатен-
том и Евразийской патентной организацией 
проводим конференции по проблемам автор-
ства. Ведь автор — это альфа и омега интел-
лектуальной собственности. Сейчас, когда все 
больше говорят об искусственном интеллекте, 
я напоминаю: ищите автора! Найдите его 
и обеспечьте надежную защиту его интересов, 
чтобы он хотел творить снова и снова. Без ав-
тора не может быть никакого результата твор-
ческой деятельности. Все взаимосвязано: как 
автор создает произведение, так и произведе-
ние создает автора. Увы, до сих пор у нас нет 
общей теории авторства. Но благодаря таким 
конференциям мы, надеюсь, постепенно ее 
вырастим. 
Вышел из печати и наш кафедральный учебник 
«Информационное право». Он уникален поми-
мо прочего тем, что дополняется информаци-
онно-правовым словарем: мы попытались соз-
дать такую же периодическую систему право-
вых элементов, как было у Менделеева с его 
химическими элементами. 
А самые острые моменты в области права — это 
сейчас пиратство и…? 
Пиратство и правовой нигилизм. Они идут в па-
ре. У нас в Конституции написано, что Россия — 
это правовое государство. Но правовое госу-
дарство невозможно построить, если не ува-
жать право. «Уважайте Конституцию!» — это 
был лозунг диссидентов на Пушкинской площа-
ди, это повторяем и мы, юристы. 
Скажите, а что за легенда ходит в журналистских 
кругах, что вы спасли ТАСС? 
А-а-а… Ну не ТАСС целиком, но его название. 
В 1991 году мне, в тот момент заместителю ми-
нистра печати, было поручено подготовить 
проект указа о реорганизации ТАСС — Теле-
графного агентства Советского Союза — в Рос-
сийское информационное телеграфное агент-
ство. Сел я за компьютер, начал писать текст 
и споткнулся на аббревиатуре — «РИТА». Мне 
послышалось здесь что-то латиноамерикан-
ское, Коста-Рика какая-то. И я поменял порядок 
слов: «Информационное телеграфное агент-
ство России». Получился ИТАР, что звучало как-
то мужественно. Упоминание ТАСС, хотя и че-
рез дефис, удалось отстоять, убедив началь-
ство, что данный бренд, товарный знак, немало 
стоит. Вот так и получился «ИТАР-ТАСС». 
За вашими плечами и работа в Совете по правам 
человека, СПЧ… 
За девять лет работы во главе СПЧ было много 
всякого. Но я люблю истории со счастливым 
финалом. Я случайно услышал в новостях, что 
некая девушка по фамилии Чарыкова оказа-
лась в СИЗО: наши наркополицейские аресто-
вали ее, когда она, тяжело больной от рождения 
человек, покупала в аптеке сильнодействую-
щие лекарства. Опущу подробности, скажу про-
сто: когда мне удалось добиться ее освобожде-
ния, это был невероятно счастливый день моей 
жизни. В СИЗО она погибла бы. 
Но ради таких историй и хочется жить… 
Да, и их было немало. Это была тяжелая работа, 
в которой каждый сантиметр давался с трудом. 
Можно сказать, что члены СПЧ плыли в соля-
ной кислоте, против течения и с завязанными 
руками. Плыли наперекор бюрократической 
косности, беззаконию, бесчеловечности. 
Вы находились на таких должностях… Вам хоть 
раз угрожали? 
Конечно, и не раз. В 1993 году, в бытность мою 
министром печати и информации, стреляли по 
окнам моего кабинета. Кстати, расследовать 
это преступление приезжал нынешний глава 
МВД России Владимир Колокольцев. Причина 
стрельбы стала понятна, когда выяснилось, что 
в ту же ночь сгорел склад импортной полигра-
фической техники, в котором утром должна 
была начаться назначенная мной ревизия. Кор-
рупция, свившая себе гнездышко в министер-
стве, огрызнулась автоматной очередью.
А взятки предлагали, честно? 
Честно: не предлагали. Да и кому придет в голо-
ву предлагать взятку человеку, о котором из-
вестно, что он пришел на госслужбу ради реали-
зации своих демократических идеалов? Бла-
женный, князь Мышкин… Были, правда, вся-
кие смешные попытки подлизаться. Когда меня 
только назначили министром, моя помощница, 
чудесная Вида Клементьевна, передала мне об-
разцы визитных карточек, которые хотел напе-
чатать для меня владелец какой-то частной ти-
пографии. Образцы были «богатые»: один — се-
ребром по золотому фону, другой — золотом по 
серебру. Пришлось вернуть их с пояснением, 
что уважаемый типограф ошибся: я министр 
правительства, а не директор комиссионного 
магазина. И вообще скромность — это прекрас-
ное лекарство от звездной болезни.
Скажите, Михаил Александрович, на этом удиви-
тельном и разнообразном пути чего все же было 
больше — обретений, разочарований? 
Обретений, конечно. Хотя и разочарований 
хватает. Вроде бы сделанного не приходится 
стыдиться. Но стыдно за то, что не сделано, не 
доделано, не доведено до конца. И это хорошо: 
стыд — лучший из известных мне стимулов.

На журналистов,
для которых 
этика имеет 
значение, 
жалобы 
приходят редко 

16 июля 2019 года, Москва, МИА «Россия сегодня». Председатель Совета при Президенте РФ по развитию гражданского общества и правам человека (СПЧ) Михаил Федотов 
во время пресс-конференции 
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точка Сегодня точку в номере ставит мастер участка ГУП «Мосводосток» Максим Сорокин. Вчера он контролировал спуск на воду судов технического флота, руководил 
процессом, следил, чтобы их аккуратно сняли со стапеля и подготовили к плаванию. Сейчас Мосводосток завершает подготовку коммунального флота к сезону 
речной технической навигации. Хотя справедливости ради нужно отметить, что для сотрудников учреждения навигация в полном смысле слова и не закрывалась. 
Зимой, когда большая часть судов находится на техническом обслуживании, на Москве-реке всегда работают два ледокола. Они в случае необходимости могут про-
ложить путь для других технических судов, задача которых — круглый год поддерживать акваторию Москвы-реки в чистоте. Именно Мосводосток отвечает за эко-
логическую безопасность главной водной артерии столицы. 

Станислав Любшин 
отмечает юбилей
Сегодня замечательному ак-
теру Станиславу Любшину 
(на фото) исполняется 90 лет. 
Он — эпоха и для сцены, 
и для отечественного кино.

«Бум Любшина» случился — 
только вдумайтесь — 60 лет 
назад, когда вы-
шел фильм «Заста-
ва Ильича» («Мне 
двадцать лет»). Ну 
а сейчас на счету 
Станислава Андре-
евича огромное 
количество ролей, 
причем преимуще-
ственно главных. 
Самое же ценное в том, что 
Любшин умудрился сохра-
нить баланс между кинемато-
графом и подмостками: став 
великим театральным акте-
ром, он послужил и кино.
Любая лента из фильмогра-
фии Любшина — событие. 
«Щит и меч» в свое время про-
сто «порвал» подростковую 
аудиторию и даже будущего 
президента России Владими-
ра Путина «заставил» выбрать 
жизненный путь и пойти 
в разведку. Картина «Пять ве-
черов» — история вне времен, 
поклон поколению, чью 
юность опалила война.
С 1981 года, когда Станислав 
Любшин поступил в труппу 
МХАТа, ныне МХТ имени Че-
хова, продолжается его роман 
с этим театром. Он — главный 
в актерской судьбе Любшина, 
и хочется, чтобы этот роман 
длился и длился.
Станислав Андреевич Люб-
шин отмечает юбилей поезд-
ками и гастролями, и ему, как 
всегда, не до интервью. И луч-

ший подарок для него — биле-
ты, купленные на спектакль 
с его участием. 
— Я недавно смотрел спек-
такль в МХТ и был просто по-
ражен игрой Станислава Ан-
дреевича, — рассказывает ре-
жиссер-постановщик Малого 

театра, народный 
артист России Ан-
дрей Житинкин. — 
Любшин неподра-
жаем, он точно 
магнит. Удиви-
тельно, но Станис-
лав Андреевич со-
хранил фигуру мо-
лодого человека. 

Такой... библейский пророк. 
У него получается говорить 
сложные тексты, которые вос-
принимаются как исповедь. 
Я очень любил его роли в Теа-
тре Ермоловой. Но судьба рас-
порядилась так, что он потом 
попал в МХТ, и, я думаю, это 
был правильный выбор Ефре-
мова. Актера такого амплуа 
у него не было: с одной сторо-
ны — подлинный интелли-
гент, с другой — человек неве-
роятной воли. Любшин был 
и остается человеком-загад-
кой, скрытым вулканом. 
...Да, Станислав Андреевич, 
вы прекрасны. Спасибо за это 
волшебство. С юбилеем! Сил, 
здоровья, новых ролей и дол-
гих-долгих лет! Помните, вы 
же сказали как-то, что будете 
жить до 115? Ну а обещания 
надо выполнять.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ. 

Книги для детей 
надо ценить

Открыли прием заявок на новую «На-
циональную премию в области дет-
ской и подростковой литературы». Ее 
учредили два российских министер-
ства — культуры и цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуникаций. 
Награду будут присуждать за лучшие 
художественные произведения по се-
ми номинациям: за вклад в развитие 
детской литературы, лучшие прозаи-

ческие и поэтические произведения для детей, отдельно 
для подростков, за лучшую иллюстрированную книгу, за 
лучший издательский проект. Жюри возглавил советник 
президента РФ по вопросам культуры Владимир Толстой. 
В оргкомитет вошли высокопоставленные чиновники 
двух министерств, представители других государствен-
ных и общественных организаций. Денежное вознаграж-
дение для лауреатов предусмотрено весьма солидное — 
от полутора до двух миллионов рублей. Заявки на соис-
кание премии принимаются по 15 июня 2023 года.
Событие, безусловно, радостное. Оте-
чественная детская и юношеская ли-
тература переживает кризис. Самым 
читаемым детским писателем по ито-
гам прошлого года оказался Корней 
Чуковский. Писать для современных 
детей и подростков трудно. Не всем 
авторам удается найти живую точку 
соприкосновения между воспитани-
ем, развлечением и просвещением 
читателя. Перекос в любую сторону 
оборачивается фальшью. В книжных 
магазинах немалую часть ассорти-
мента составляет переводная литера-
тура сомнительного художественного 
уровня. Запредельны и цены на книги. 
В СССР работали прекрасные детские писатели: Владис-
лав Крапивин, Анатолий Алексин, Радий Погодин, Анато-
лий Рыбаков, Эдуард Успенский и другие… Сегодня их 
произведения охотно переиздаются. В советской литера-
туре для детей и подростков была системность. Государ-
ство и поддерживало писателей, и формировало спрос 
массового читателя на качественную литературу. Во мно-
гих крупных издательствах были специальные редакции 
художественной литературы для юношества. Существо-
вала и престижная госпремия имени Крупской. 
Хочется верить, что недавно учрежденная литературная 
премия обретет высокий статус, станет открытой для дис-
куссий на разных площадках, вовлечет не только соиска-
телей, но и широкий круг читателей. Хотя этого, к сожале-
нию, не происходит с другими государственными литера-
турными премиями, присуждаемыми зачастую без долж-
ного общественного обсуждения произведений. 
Несколько удивляет отсутствие в оргкомитете и жюри 
премии представителей писательского и издательского 
сообщества. То же можно сказать и о сжатых сроках кон-
курса — два с половиной месяца. Кажется, что документы 
готовились в спешке. Но все это легко исправить в следу-
ющих сезонах. Такая премия нужна, и она появилась!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Феминисток 
хотят признать 
экстремистами.
И как вам?

ОЛЕГ НОВОСЕЛОВ
ЭТОЛОГ

Я думаю, что это движение 
давно пора запретить в Рос-
сии. Феминистки уже доби-
лись своего и даже превзошли 
мужчин по правам. Сейчас же 
они просто сеют конфликты 
в обществе и хотят полной 
власти. Список, за который их 
можно судить по статье, об-
ширный: за экстремизм, про-
тиворечие государственному 
строю, пропаганду ненависти 
к мужчинам и многое другое. 
Многим понятно, что феми-
нистки спонсируются Запа-
дом, который только и жаж-
дет разложения нашего обще-
ства и создания внутренних 
конфликтов. Учитывая это, 
феминисток можно привлечь 
и за измену Родине, если дока-
зать этот факт. Женщины са-
ми не понимают, чем они за-
нимаются, и многие приходят 
в это движение из-за того, что 
просто не любят мужчин. 
А это самое плохое, что может 
быть.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Я думаю, что не нужно ухо-
дить в крайности, думать о та-
ких вещах и разводить дебаты 
по этому поводу. Все женщи-

ны в моем окружении и в це-
лом все, кто адекватно вос-
принимает этот мир, понима-
ют, любят и уважают своих 
мужчин. Да, может быть, эта 
тема стала более популярна 
в нашем обществе, ее стали 
больше обсуждать. Но про-
блема в том, что, если «запре-
тить» феминисток, сделать их 
экстремистами, они не пере-
станут быть такими, какие 
они есть. Взгляды от этого не 
поменяются, и все останется 
на том же месте. Они просто 
перебазируются в условных 
гадалок и будут говорить те 
же вещи. Может быть, это бу-
дет не так открыто, но все рав-
но данная тема будет присут-
ствовать в обществе. Я думаю, 
что надо больше проработать 
этот вопрос и не рубить сразу 
сплеча. Ведь все подобные за-
конопроекты и обсуждения 
вызывают разделение обще-
ства, чего нельзя допускать ни 
в коем случае.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОМИТЕТ

Я считаю, что нужно обяза-
тельно ввести этот закон. Во-
первых, феминистки именно 
в современном мире выступа-
ют не за равноправие, а за не-
нависть к мужчинам, которую 
активно пропагандируют. Во-
вторых, эта пропаганда сни-
жает демографическую со-
ставляющую нашей страны. 

Заместитель председателя комитета Госдумы по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Олег Матвейчев готовит законопроект о признании 
феминизма экстремистской идеологией. Он утверждает, что это движение противо-
речит указу президента о поддержке традиционных ценностей.

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Женщин заставляют думать, 
что институт семьи — это не 
для них. Конечно, каждый 
имеет право на свое мнение, 
но то, что продвигают совре-
менные радикальные феми-
нистки, противоречит всем 
нормам даже правового поля. 
Я вижу проблему в том, что 
никто не контролирует эту 
агрессию с их стороны в сто-
рону мужчин, что пагубно 
влияет на общество в целом. 
Конфликты возникают на 
этой почве постоянно, поэто-
му нужно взять представите-
лей движения на контроль.

ГАЛИНА АНАНЬИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ ФОНДА 
ПАТРИАРХА ГЕРМОГЕНА И ЖЕНСКОГО 
ПРАВОСЛАВНОПАТРИОТИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Я думаю, что нужно разделять 
понятие феминизм. Если мы 
говорим про изначальное 
«здоровое» понятие, то я не 
вижу в этом ничего плохого. 
Девушки борются за свои пра-
ва, предлагают инициативы, 
законы по поддержке женско-
го пола. Что в этом может 
быть плохого? В отличие от 
радикального феминизма, 
в котором идет прямая пропа-
ганда ненависти к мужчинам 
и обвинения их в чем-либо. 
Но проблема любого движе-
ния состоит в том, что всегда 
найдутся люди, которые воз-
ведут изначальные идеи в аб-
солют и будут делать плохой 
имидж для движения своими 
лозунгами. Таких людей мо-
жет быть немного, но они вли-
яют на мнение других своими 
словами, поступками. Думаю, 
что нужно разобраться, кто 
именно выступает за ради-
кальный феминизм, и приме-
нить этот закон к ним, а не 
к тем, кто действительно де-
лает нужные вещи для жизни 
девушек в обществе.

Открылась выставка памяти 
святого защитника Руси 

Вчера в Московской консер-
ватории открылась выставка 
«Святой благоверный князь 
Александр Невский — не-
бесный покровитель русских 
императоров».

Вниманию посетителей пред-
лагаются красочные стенды, 
компьютерная реконструк-
ция древнерусских крепостей 
и храмов, связанных с Алек-
сандром Невским. Гости с ин-
тересом изучают изображе-
ния старинных зданий и укре-
плений. Некоторые энтузиа-
сты уже спорят, насколько 
верно отражены историче-
ские события на том или ином 
стенде, о полководческих, ор-
ганизаторских и государ-
ственных талантах победите-
ля шведов и тевтонов. 
Выставку открыл ректор Мо-
сковской консерватории 
Александр Соколов.
— В консерватории стало до-
брой традицией устраивать 
выставки не только по музы-
кальной тематике. Но эта экс-
позиция совершенно особен-
ная, — говорит Александр Со-
колов. — Выставка является 
свидетельством сотрудниче-
ства на благо нашей культуры 
совершенно разных людей 
и организаций: от благотво-
рительных и просветитель-

ских фондов, институтов Рос-
сийской академии наук до 
крупных коммерческих ком-
паний. 
Экспозиция разместилась 
около Малого зала консерва-
тории. По словам Александра 
Соколова, место выбрано 
очень удачно — концерты 
здесь проходят ежедневно, 
так что в антрактах публика 
будет иметь возможность 
приобщиться к значимым со-
бытиям и личностям истории 
и культуры нашей страны. 
Перед показом в стенах Мо-
сковской консерватории вы-
ставка побывала в МГИМО. 

После этого руководители 
столичных университетов то-
же захотели показать у себя 
эту экспозицию.
— Нас уже пригласили МАРХИ, 
МГПУ, ведутся переговоры 
о показе в МГУ им. М. В. Ломо-
носова и других московских 
вузах, — рассказывает куратор 
выставки, председатель на-
блюдательного совета фонда 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
Анна Громова. 
По ее словам, интерес к вы-
ставке обусловлен также 
и тем, что все стенды имеют 
QR-коды, по которым можно 
найти более подробную ин-
формацию об Александре Не-
вском и его деятельности.
— Эти данные, кстати, студен-
ты смогут использовать для 
своих докладов, рефератов 
или курсовых работ, — улыба-
ется Анна Громова.
Выставка организована в рам-
ках программы «Александр 
Невский», которую уже не-
сколько лет проводит Фонд 
Андрея Первозванного со-
вместно с Московским патри-
архатом. 
Экспозиция останется в сте-
нах Московской консервато-
рии до 5 мая.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера 14:40 Директор Фонда Андрея Первозванного Владимир Бушуев на открытии выставки 
«Святой благоверный князь Александр Невский» в Московской консерватории

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Разное

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

Диплом № 6053 МТ 022776, выданный 
Пухляковским совхоз-техникумом вино-
градарства и садоводства в 1992 году на 
имя Голубник Игорь Викторович в связи 
с утерей считать недействительным.

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ВЛАДИМИР БУШУЕВ
ДИРЕКТОР ФОНДА 
АНДРЕЯ ПЕРВОЗВАННОГО
Александр Невский — фигура 
очень значимая. Мы воспри-
нимаем святого князя практи-
чески как родного человека. 
При этом он для нас еще и не-
сомненный символ воинского 
и дипломатического искус-
ства, несгибаемой воли и аб-
солютной преданности своей 
Родине и вере. Для любого 
образованного человека бу-
дут интересны не только воен-
ные победы князя, но и другие 
аспекты его жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К


